

DE POLÍTICA ESPAÑOLA

LA HACIENDA ESPAÑOLA

LOS QUE MUEREN

ALTA SILENSIA

PARTIDOS Y PARTIDOS

En su número del jueves insiste La Epoca en la defensa de los partidos de turno, en considerar necesarios, en la dinámica política española, «un gran partido conservador y un gran partido liberal, entendidos los dos para los puntos de vista fundamentales (defensa del orden social, política de defensa nacional, expansión en África, política exterior, nivelación financiera y algún otro) y sucediéndose los dos en el Poder».

En apoyo de su tesis, recuerda los beneficios que España debe a los partidos de turno, y al turno de estos partidos; aduce un texto de cierto discurso pronunciado en 1913, en el Congreso, por el señor Maura, conteniendo con el señor Cambó; dice que las circunstancias españolas no son propicias a la constitución de un partido popular católico, y muestra dudas sobre el éxito de P. P. I.

Con gusto contestaremos hoy al artículo del colega, sin menoscabo de que otro día estudiemos, más de propósito, los bienes de que España es deudora a la rotación de los partidos.

La cita del texto del señor Maura nos permite fijar de nuevo la actitud y situación de EL DEBATE en la política nacional. EL DEBATE no ha hecho nunca profecía de maurismo, ni ha reconocido la jefatura ninguna política. No nos liga con el ilustre ex presidente del Consejo lazo alguno político. Estamos disconformes con afirmaciones, en alguna ocasión hechas por el señor Maura, y en la actualidad es notorio que el señor Maura opina de que debe gobernar con las Cortes abiertas y nosotros que se debe gobernar con las Cortes cerradas, por reales decretos.

Nuestras relaciones con el insigne republicano se reducen a creer (lo hemos sostenido y ahora nos ratificamos) que es el único político español que puede presidir un Gobierno fuerte... relativamente fuerte, y a haber concebido la constitución del Gobierno fuerte que España necesita, con poca diferencia, como la intentó el señor Maura durante la última crisis.

Podríamos, pues, excusar cualquier ejemplo de referencia al discurso de 1913; pero, como es público que el señor Maura es uno de los desengañados de los partidos? Lo ha declarado él en varias ocasiones, y señaladamente en su discurso del Real y en su conferencia del pasado. Pues, en el discurso pronunciado por el señor conde de la Mortera en la discusión del Mensaje, en el Senado, aparece claro testimonio del aludido desengaño. Desengañado más digno de tomarse en consideración, precisamente porque el señor Maura creyó en el régimen de los partidos y porque lo conoce a fondo. En este sentido, el proceso mental del señor Maura ha sido inverso que el del señor Dato; pues éste, que últimamente y desde hacía años creía en los grandes partidos, antes, en tiempos de Cánovas, a raíz de la disidencia silvestre, los juzgaba ineficaces y nocivos.

Por otra parte, y en esto convenimos también con el señor Maura, una cosa sería conservar dos grandes partidos, cual La Epoca los describe, y otra, restaurarlos. Lo que se discute hoy, no es lo primero, sino lo segundo. Porque hoy no existen tales dos grandes partidos. No existe partido conservador. Le faltan para existir: jefe, disciplina, programa y masas. Dígaseles si no (manifiéstelo La Epoca) quién es el jefe reconocido y acatado del partido conservador, no en la actualidad solamente (cuando la agrupación se podría decir en interregno), sino desde 1913, desde la rebelión contra el último jefe, Maura, porque no quiso aceptar el Poder. El señor Dato no fué acatado. Se le obedecía o se le desobedecía, según que marchaba delante de la conveniencia de los príncipes y sus mesnadas, o no. Lo del acta de Coria, la famosa reunión de ex ministros, las actitudes adoptadas relativas a la concentración, etcétera, lo prueban. De programa... ¿vamos a hablar, de nuevo, en 1921, del programa de Cánovas? Ni de masas tampoco. Masas son Prensa, mítines, votos espontáneos (es decir, de los convencidos, no de los interesados, o de los víctimas del caciquismo, o de los torzados por la presión oficial), y de todo eso carecen los actuales restos del partido conservador.

Al atomizado ex partido liberal salta a los ojos puede aplicarse cuanto del conservador llevamos escrito. Y si los viejos partidos no son instrumento social, tampoco sirven en calidad de instrumentos de gobierno. Los Gobiernos de partido no duran. Cuando se formó un Gobierno fuerte y que pudo ser estable, lo mató lo que en él entró de partidismo, las ambiciones y conveniencias partidistas del señor Alba.

Con razón se ha dicho que las reliquias de los partidos turnantes ni gobiernan ni dejan gobernar. ¿Enemigos sistemáticos de los grandes partidos? No; no lo somos. Mientras la sociedad no se organice en Sindicatos, o por clases, intereses, o profesiones... y se definan las nuevas Cámaras u órganos representativos, juzgamos que son necesarios los partidos, y que cuanto

más grandes y poderosos sean, serán más útiles y estables. Pero han de ser partidos populares. Y entendemos por partidos populares a los que cuentan con fuerzas numerosas en el pueblo consciente y convencido, y, particularmente, siguen la marcha general en el mundo contemporáneo, que conduce a reformas en los órdenes económico y jurídico benéficas para las clases que viven de su trabajo.

Aducimos determinados ejemplos del extranjero, porque la post-guerra ha demostrado que los partidos, cuya actuación subrayamos con frecuencia, por su estructura y por el campo en que están colocados, pueden coincidir circunstancialmente con organizaciones políticas de tendencias contrapuestas, según las necesidades públicas exigen.

El Partido Popular Italiano, por ejemplo, pudo, en 1919, votar una enmienda del diputado socialista Reina, excitando al Gobierno a abordar el problema de la expropiación de las tierras no cultivadas o mal cultivadas, y el del control en las fábricas de los obreros y del Estado; y, recientemente, por el contrario, votó contra los socialistas y con el Gobierno en los debates referentes a la elevación del precio del pan.

Giolitti ha encontrado en el P. P. I. un arma admirable para contrarrestar la influencia socialista.

Nosotros, que, entre paréntesis, nunca pensamos en copiar en España el Partido Popular Italiano, ignoramos cuál será su porvenir; ignoramos si en las futuras elecciones triunfarán los 99 diputados que al presente tiene en la Cámara, pero no columbramos en qué ha se se fundan los pesimismo de La Epoca. En las últimas elecciones generales obtuvo el P. P. I. 1.100.000 votos; y en las municipales, celebradas un año después, logró 1.700.000 votos. De todas suertes, crezca o mengue, decaiga o prospere, ha prestado grandes servicios, por su índole, por su estructura; y esto es lo que nosotros hemos afirmado y sostenemos.

De ahí que, lo repetimos, pareciéndonos un error la copia en España del P. P. I., juzgamos que es preciso en nuestra Patria un partido del corte del P. P. I. si queremos que las aspiraciones populares y determinadamente las del mundo del trabajo, puedan correr, entre nosotros, por otros cauces que los socialistas. El partido que preconizamos, entre otras eficiencias, tendría la de apoyar, inconmoviblemente, la Monarquía en el pueblo.

ITALIA

Una bomba en un teatro de Milán

Las víctimas son numerosísimas

ROMA, 25.—En Milán ha sido lanzada una bomba en el teatro Diana cuando estaba lleno de gente. El explosivo fué lanzado durante el intermedio después del segundo acto, y cayó en medio de la sala. Los bomberos y los soldados acudieron inmediatamente para organizar los primeros auxilios.

«Avanti!», órgano de los socialistas, protesta indignado contra el atentado, y publica íntegramente un manifiesto de la C. G. T., condenando el hecho y pidiendo a las masas obreras que no cometan actos de violencia.

Otra bomba fué lanzada contra la fábrica de electricidad, pero no hizo explosión. Los autores fueron detenidos, y la Policía tuvo que evitar que fueran linchados por el pueblo.

Se trata de un atentado anarquista para protestar de la detención de Malatesta, detenido actualmente y que está practicando la huelga del hambre.

ROMA, 25.—«Il Tempo» dice que la explosión ocurrida anoche en el teatro Diana, de Milán, causó 18 muertos y 30 heridos, pero el número de víctimas no ha podido ser todavía comprobado.

Durante la noche última han fallecido 13 heridos más a consecuencia del atentado.

«UMANITA NUOVA», SAQUEADO

MILAN, 25.—El atentado ha dado lugar a choques sangrientos entre fascistas y comunistas.

Los primeros se dirigieron a las oficinas del órgano anarquista «Umanita Nuova», saqueándolo, así como otros dos Círculos anarquistas.

EN LIORNA

LETRA CONTRA GIOLITTI?

ROMA, 25.—En Liorna, en las primeras horas de la madrugada de hoy, hizo explosión una bomba de extraordinaria potencia en la línea férrea de Roma a Liorna, causando algunos daños en una longitud de vía de más de 50 metros. La explosión se produjo muy pocos minutos después del paso de un tren procedente de Roma.

Parece que el atentado iba dirigido contra el tren en el que viajaba el señor Giolitti, presidente del Gobierno, quien tuvo la fortuna de escapar a dicho atentado, por la circunstancia de viajar en un tren que, por un retraso en ruta, pasó por el lugar de la explosión algún tiempo después.

Ante la bancarrota

Un grave peligro para el Gobierno

Insertamos en otro lugar unas muy interesantes declaraciones del ministro de Hacienda, recogidas por el estimado colega La Epoca. No son geniales los pensamientos del señor Argüelles... ni hace falta que lo sean; pero están llenos de sinceridad y buen sentido, y merecen ser leídos y, lo que vale más, respetados y aplicados.

Con cifras concretas muestra el señor Argüelles el lastimoso estado de la Hacienda pública y aun de la privada. Por lo que a ésta respecta, es sintomático el hecho de que, para preparar la emisión de acciones de Compañías poderosas, haya sido preciso que, previamente, cubriese un Banco las obligaciones del Tesoro, entonces no suscritas.

A fin de año—sigue el ministro—tendrá España una Deuda flotante como jamás se conoció aquí.

Para consolidarla harán falta no menos de 2.000 millones de pesetas.

Desde 1909 han aumentado los gastos de personal del Estado en 550 millones de pesetas.

Gastamos en sostener nuestro Ejército 200 millones más que Italia en 1912. Los billetes en circulación suman más que los de Alemania en 1913.

Estos rasgos pintan suficientemente la pésima situación del Erario.

Con razón, pues, demanda el ministro economías. No basta implantar impuestos nuevos. Como ciertamente advierte el señor Argüelles: establecido un impuesto han de pasar años antes de que dé su pleno rendimiento. Hace falta, sobre todo, instrumentos para la exacción del impuesto: para la recaudación, para la administración, para la vigilancia. Y ese instrumento no lo hay; precisa crearlo; y mientras tanto, ¿cómo seguir aumentando los gastos, perdido lo que antaño se llamaba el santo horror al déficit?

Que es así como el ministro dice prueba lo que acontece con el impuesto de utilidades, hecho que él mismo aduce. Por ese concepto tributaban solamente las Sociedades anónimas; 5.000 contribuyentes en total. Extendido el impuesto a las Sociedades colectivas y comanditarias, los contribuyentes serían 30.000; sumarían varios millones ampliado a los particulares. Mas para liquidar tanta cuota hace falta personal y personal escogido. ¿Y mientras? ¿No sería una insensatez seguir marchando por el pavoroso camino de «trampa adelante»?

La tesis del ministro de Hacienda es muy fuerte, su posición muy sólida, su actitud muy patriótica y, en fin, sinceros y rectos sus propósitos, apartados de habilidades políticas al uso. De la probidad y entereza del señor Argüelles esperamos que no ceda ni claudique.

No sería acertado, sin embargo, convertir un criterio firme con un criterio cerrado. Muchas y cuantiosas economías pueden obtenerse con la poda de gastos inútiles, y ello puede compensar la implantación de otros nuevos, que sean necesarios. Algunos, de otra parte, son tan urgentes y reproductivos, que no sería lícito omitirlos, por ninguna razón.

La necesidad de hacer economías no puede avasallar de tal modo a toda la política española, que ahogue por entero la iniciativa ministerial y abra en el progreso de España un paréntesis total. Es claro que la enorme dificultad de la cuestión radica precisamente en esto: en armonizar las iniciativas provechosas de los ministros reformadores con el designio del señor Argüelles de «cerrar la bolsa».

En anteriores días hemos aludido al peligro que puede poner en trance de muerte al actual Gobierno, por el choque de criterios antagónicos precisamente en orden a las economías y a los nuevos gastos. Pasan los días y ese peligro se acerca velozmente. Más concreto: el choque amenaza surgir entre los ministros de Fomento y Hacienda. Las declaraciones del último equivalen a una decidida fijación de posiciones, a una advertencia a sus colegas.

Por ello han sido comentadísimas. Aseguróse ayer que el señor Cierva había conferenciado largamente con el presidente del Consejo acerca de este asunto; sin duda para reclamar concesiones en el presupuesto de gastos, las cuales le permitan realizar algunos de sus planes. Para ello eligió el señor Cierva departamento tan penoso en estas circunstancias como el de Fomento. Dícese, en fin, que apoya decididamente al ministro de Hacienda el de Gobernación. Bien marcada está, pues, la división existente en el Gobierno. No la hacemos pública para satisfacción propia ni ajena; sino porque ese es nuestro deber de informadores.

Teléfonos de EL DEBATE

Redacción ..... 365 M.
Administración ..... 398 M.

EL CARDENAL GIBBONS

Éra el último padre del Concilio Vaticano

«Trabajó con todas sus fuerzas y tenacidad en la elevación de los humildes.» (Roosevelt.)

El telégrafo nos trae la noticia, temida desde hace varios meses, de haber fallecido en su diócesis arzobispal y ciudad nativa de Baltimore el Primado de los Estados Unidos, Cardenal Santiago Gibbons.

Contaba ya ochenta y seis años y hacia poco tiempo que celebró sus «bodas de oro» con la mitra episcopal. En aquella ocasión dedicó al eminentísimo purpurado una de sus crónicas americanas nuestro redactor señor M. Graña (Eugenio), de la que reproducimos algunos párrafos:

«Nació el Cardenal Gibbons en Baltimore en 1834. Aunque de niño fué llevado a Irlanda, volvió a América en 1854, y al año siguiente, una misión del padre Hecker, periodista, decidió su vocación sacerdotal, siendo ordenado por monseñor Henrick, en Baltimore, el año 1861. Al estallar la guerra civil, el joven sacerdote se hizo popular. Su nombre es una evocación de la lucha contra la esclavitud, y fué el único sacerdote que acompañó el cadáver de Lincoln por las calles de Baltimore. Como la guerra le había sacado de la obscuridad, monseñor Spalding lo hizo su secretario, enviándolo luego a organizar el vicariato general de la Carolina del Norte, donde la guerra civil se continuaba con la guerra social. Aunque joven, sus grandes dotes y la importancia de la misión que se le confiara reclamaban para su cabal desempeño la autoridad de una mitra, y fué consagrado Obispo titular de Adrumeto en 1868, siendo a la sazón el Prelado más joven de toda la Iglesia.

Todo su clero se reducía a tres sacerdotes, y su grey a 700 fieles; tenía que crear la diócesis que había de dirigir. En diligencia, a caballo, embarcado o a pie, recorrió todos sus senderos, lomas y florestas; durmiendo en las chozas de los leñadores, hospedándose en haciendas de los colonos y de los negros emancipados, evangelizaba a los pobres, pensando y bosquejando para los ricos y para los sabios obras inmortales, como «La fe de nuestros padres», el libro más popular de la lengua inglesa acerca de la religión católica.

En esto fué llamado al Concilio Vaticano, y siendo el más joven de los padres, su gran modestia le hizo creer que no debía hablar, según el consejo de la Escritura. Entre tantos ancianos ilustres, por su saber y virtudes. Votó la infalibilidad del Papa y volvió a su apostolado. Entonces publicó la obra antedicha, que le puso a la cabeza de los apologistas americanos, y tuvo enorme resonancia en el mundo católico, sobre todo en los países de lengua inglesa; luego fué promovido a la silla episcopal de Richmond, que había sido capital de los confederados durante la guerra civil, donde hubo de revelarse, después de gran apóstol y apologista, organizador y hombre de gobierno incomparable.

Monseñor Roosevelt Bayley, Arzobispo de Baltimore, gastado ya por los años y fatigas, necesitaba un sucesor; monseñor Gibbons fué nombrado su auxiliar con derecho de sucesión; el año siguiente, 1877, murió monseñor Roosevelt, y monseñor Gibbons, una vez Arzobispo de Baltimore, en su calidad de Primado de los Estados Unidos; tres días después de la muerte de Pío X recibió el palio. Desde Cleveland (1887), todos los presidentes de la República han solicitado su amistad y sus consejos; a sus bodas de oro sacerdotales en 1911 asistieron Taft y Roosevelt; éste pronunció un discurso ensalzando al Cardenal, que había consagrado su vida al servicio de la nación americana, y «trabajado con todas sus fuerzas y tenacidad en la elevación de los humildes».

Gran maestro del catolicismo social, defensor elocuente de los pobres y de los explotados, no retrocedió nunca ni ante el poder de los grandes ni ante las amenazas de la chusma revolucionaria; su palabra, su pluma, salían siempre a la defensa de los grandes principios: en la cuestión del divorcio, la ley de Linnch, el alcoholismo. Siendo uno de los Prelados más antiguos, es al mismo tiempo uno de los más modernos, por la frecuencia y capacidad con que ha tratado de todas las cuestiones contemporáneas en sus escritos, clásicos a la par que el mero hecho de ir firmados por J. Cardenal Gibbons.

En el Concilio que eligió a Pío X, fué uno de los que más influyeron en el Cardenal Sarlo para que se rindiera a los votos de sus colegas; en el Concilio siguiente era el miembro más anciano del Sacro Colegio.

Cerrado de años y de gloria, venerado por sus conciudadanos, que veían en él una especie de institución nacional, la guerra actual descubrió todavía energías no sospechadas en un hombre octogenario. El cruzado y dirigió con la actividad de un joven de su raza y la experiencia de sus ochenta y cuatro años el grandioso movimiento patriótico de los católicos americanos.

Además de la obra antes citada, publicó el «Catecismo de los niños» en 1889 «Nuestra herencia cristiana», y en 1896 «El embajador de Cristo», libros ambos que alcanzaron gran resonancia e influyeron en la orientación de los publicistas católicos de lengua inglesa. Colaboró asiduamente en diversas revistas y diarios católicos. A la publicidad eclesial concedía el gran Prelado suma importancia.

Al acordarse en el otoño de 1919 por la Asamblea General de Arzobispos y Obispos de los Estados Unidos la creación de un Servicio Nacional Católico de Información, con un fondo inicial de cinco millones de dólares, dijo el Cardenal Gibbons—y reprodujo EL DEBATE—lo siguiente:

«Los frecuentes ataques a la Iglesia católica por medio de la Prensa, son leídos por muchas personas, a cuyas manos no llega, con la respuesta pertinente, ningún diario católico. Y comoquiera que muchísimos de los adversarios de la Iglesia lo son porque no la conocen, es absolutamente necesario que nos dirijamos a ellos por medio de grandes órganos católicos de Prensa diaria.

Pienso que no debemos continuar en actitud meramente defensiva y apologetica como si pudiéramos perdón por la oscuridad de este mundo. Aun sin adoptar ninguna actitud agresiva, debemos esforzarnos por hacer llegar a todas partes, mediante una

Prensa ampliamente difundida, el conocimiento cabal de nuestras doctrinas y de nuestros trabajos sociales.»

Al celebrarse en San Francisco de California la Convención del Partido Republicano para la designación de candidato a la Presidencia, dicho partido invitó al Cardenal Gibbons a asistir a aquel acto para impetrar de Dios el éxito en la designación. La pléyade pronunciada entonces públicamente por el Primado de los Estados Unidos fué todo un programa resumido de política cristiana que reprodujeron casi todos los grandes diarios del mundo.

Una vez electo Mr. Harding para la Presidencia, hizo una visita al Cardenal, al entonces amigo de Lincoln, que ha visto a 21 presidentes y ha entonado el Réquiem sobre la tumba de los doce últimos fallecidos.

El glorioso purpurado que muere el 25 de marzo, y que era ya el último sobreviviente de los padres del Concilio Vaticano, después de sí una luminosa estela de virtudes, de ciencia doctrinal y de clarividencia social, que obligará por largo tiempo a citar su nombre y su obra en todos los pueblos.

Dios conceda a su vida ejemplar y fecunda un premio eterno.

La Policía ha ocupado Eisleben

En Hamburgo se ha reanudado el trabajo

Entre los revoltosos había agitadores rusos.—En Berlín se quería volar con dinamita numerosos edificios

Las noticias de Alemania en los tres últimos días acusan una situación sumamente grave. Huelgas revolucionarias, levantamiento de vías férreas, choques sangrientos con la Policía, suspensión de garantías... todo lo que el lector puede ver en la información adjunta.

Más que la situación del momento y sus posibles soluciones—cuestión primordial para los mismos alemanes—, lo que acaso interesa más al comentarista y al lector extranjeros es examinar el proceso de esta agitación comunista, así como su importancia y significación internacionales.

Salta a la vista el incremento del comunismo alemán en los dos años últimos. Puede decirse que no era, al crearse las hostilidades, más que un sector reducido de la extrema izquierda en el partido socialista independiente; el sector espartaquista, o grupo Spartakus, capitaneado por Liebknecht y Rosa Luxemburgo. La profunda perturbación social derivada de la guerra y agravada en la post-guerra, produjo en Alemania, como en casi todas las demás naciones de Europa, mayormente en las bálticas, una disgregación de los partidos de gobierno y una intensificación de actividad en los grupos extremistas, enardecidos por el ejemplo de la revolución rusa, y apoyados, material y moralmente, por la organización bolchevista de propaganda extranjera.

Conviene mucho notar, respecto a la general disgregación de partidos bálticos, la gloriosa excepción del partido alemán del Centro católico; único que, merced a su ideario profundamente cristiano, a su programa concreto de actuación social y a su perfecta organización, mantiene intactos su prestigio y su fuerza política.

El comunismo alemán, favorecido por las circunstancias y por la propaganda cada día más activa, logró solamente reunir, sin embargo, en las elecciones de junio de 1920, 187.000 votos en números redondos; los cuales, por las modalidades de la ley electoral alemana, le permitieron tan sólo obtener dos puestos en el Reichstag. Al consumarse la separación de comunistas y socialistas independientes en el Congreso de Halle, en octubre siguiente, o sea, al constituirse propiamente el partido comunista, 92 diputados socialistas quedaron afechos al nuevo partido. Mejoró éste su organización y activó su propaganda; en talos términos que, en las elecciones para el Landtag prusiano, en febrero pasado, obtuvo 31 puestos, correspondientes a 1.208.000 votos. Es decir, que en menos de nueve meses ganó más de un millón de votos, sextuplicando su fuerza electoral desde junio anterior.

Este incremento extraordinario se ha debido, no nos consumos de repetirlo, en primer término, al esfuerzo constante de organización y propaganda, en relación estrecha y constante con la dirección comunista internacional de Moscú, de cuyas ramificaciones en Alemania publicamos hace poco un gráfico que recordamos al lector. Se ha debido también a las características germánicas de este mismo esfuerzo, tenaz, sólido y realista, que se observan en los diversos movimientos comunistas registrados du-

RESULTADOS DEFINITIVOS

OPPELN, 25.—La Comisión interaliada de Oppeln hace conocer los siguientes resultados del plebiscito: Electores inscritos..... 1.217.961 Votantes ..... 1.116.102 En favor de Alemania..... 704.579 En favor de Polonia..... 471.423

INCIDENTES

SOSNOWITZ, 25.—Ayer por la noche se ha oído un violento fuego de fusilería hacia la parte de Karp y de Michowice, centro obrero vecino de Beuthem.

Varios terroristas alemanes dispararon contra una manifestación polaca para festejar la victoria.

Los habitantes, exasperados, persiguieron a los malhechores.

Todos los alemanes han sido fusilados por los obreros.

Análogos incidentes amenazan producirse en la región industrial.

EL ESTADO DE SITIO EN BEUTHEN BEUTHEN, 25.—La Comisión interaliada plebiscitaria de Oppeln, en una proclama dirigida a la población, se felicita por completo del orden que no cesó de reinar durante la votación; pero añade que, en vista de que los desórdenes que se están produciendo ahora en algunas comarcas, la Comisión está resueltamente decidida a proclamar el estado de sitio en los distritos de Beuthen (ciudad) y Beuthen (campo).

LA AGITACION EN ALEMANIA

La Policía ha ocupado Eisleben

En Hamburgo se ha reanudado el trabajo

Entre los revoltosos había agitadores rusos.—En Berlín se quería volar con dinamita numerosos edificios

rante dos años en Alemania, más hondos y generales, aunque localmente menos convulsivos, que los observados en otras partes durante igual período. Y se ha debido en gran parte, finalmente, a la política desarrollada frente a Alemania por sus vencedores.

En cuanto a esto último, no habrán olvidado los lectores las crónicas en que nuestro ilustre colaborador doctor Froberger se adelantó a señalar el incremento del comunismo como segura consecuencia de la política de la Entente para con Alemania. Añadida que la actividad comunista es utilizada y aun secundada, a veces indirectamente, por los nacionalistas alemanes, de tan opuesto matiz político, pero que ven en ella una fuerza aprovechable para resistir a la presión de los aliados.

Este incremento del comunismo alemán, apoyado por la organización internacional bolchevista, y su relación con la política internacional de las potencias vencedoras, son los dos hechos en que se sintetiza la verdadera significación de los actuales sucesos.

RESUMEN DEL DIA 24

EN SAGONIA

BERLIN, 24.—La agitación ha continuado en Alemania central, sobre todo en Eisleben, que parece ser el foco principal del movimiento.

Durante la lucha fueron muertos siete

INDICE-RESUMEN

La Pasqua blanca, por «Curro Vargas» ..... Pág. 3
La obra de un santo, por María de Echarri..... Pág. 3
Del color de mi cristal (Los domingos de «La Faustina»), por Tirso Medina..... Pág. 3
Folleto de EL DEBATE («Las Gaviotas»)..... Pág. 3
Crónica de sociedad, por «El abate Farias»..... Pág. 5

MADRID.—Anoche llegaron, para saludar a su majestad el Rey, los delegados que asisten a la Conferencia internacional de Transportes que se celebra en Barcelona (pág. 3).—Se celebraron con gran esplendor los cultos propios de los días de Jueves y Viernes Santo.—Su majestad el Rey, que por hallarse indisputado no pudo asistir a las capillas públicas, concedió ayer la gracia del Indulto a ocho reos de pena de muerte.—Al Consejo de ministros que se celebrará hoy se concede gran importancia. (pág. 3)

PROVINCIAS.—Hallazgo de una bomba en Vitoria.—Se descubre un importante robo en el expreso de Málaga a Córdoba.—La Benemérita hizo fuego en Sevilla contra tres ladrones, que, al ser detenidos, trataron de agredir a los guardias; dos de los ladrones resultaron muertos y herido el otro.—Una colisión en Bilbao; dos heridos graves.—Los fabricantes de harinas de Cataluña hacen grandes pedidos de trigo a Valencia.—Asamblea del arte textil en Barcelona (pág. 2).—La Federación de Estudiantes Católicos de Santander celebrará hoy un mitin (pág. 3).

EXTRANJERO.—Se ha reanudado el trabajo en Hamburgo; la Policía se ha adueñado de Eisleben. Fuerzas de la Reichswehr han salido para Sajonia; se ha comprobado la presencia de agitadores rusos.—En el teatro Diana de Milán ha estallado una bomba, haciendo numerosas víctimas (pág. 1).—Los soviets han enviado un mensaje al Gobierno norteamericano.—Ha empezado la ofensiva griega en Turquía (pág. 2).

EXTRANJERO

LA AGITACION

DE PROVINCIAS

Mensaje de los soviets al Gobierno norteamericano

La ofensiva griega progresa en Asia Menor

Las elecciones en Irlanda serán celebradas en mayo

Bulgaria

LOS RESPONSABLES DE LA GUERRA

SOPIA, 25.—Se han presentado al Soberano las conclusiones de la Comisión especial de encuesta contra el Gabinete Radoulef y el ex ministro y generalísimo Jekof.

Los cargos más graves que contra ellos se hacen son la emisión de un empréstito de 500 millones en Alemania en 1914 y la declaración de guerra en 1915 sin consultar con el Parlamento.

Estados Unidos

UN MENSAJE DE LOS SOVIETS

WASHINGTON, 25.—El departamento de Estado publica un mensaje enviado por el Gobierno de los soviets al Gobierno de los Estados Unidos para proponerle el envío de una Delegación especial que tendrá a misión de negociar a propósito de la resaudación de relaciones comerciales con los Estados Unidos.

El mensaje se dirige al Congreso norteamericano y al presidente Harding. Está firmado por el presidente del Comité ejecutivo del Gobierno de Moscú. El mensaje dice:

El mensaje hace después proposiciones forzosidad que su administración observará con los Estados Unidos, pero el presidente Wilson, sin motivo alguno y sin notificación previa del estado de guerra, ha atacado a la república rusa. Se ha producido entonces una corriente hostil contra ésta.

Rusia acaba de firmar Tratados con numerosas naciones. La situación de los Estados Unidos parece particularmente anormal y perjudicial a la vez los intereses de Rusia y de América.

El Mensaje hace después proposiciones formales concernientes a la inmediata resaudación de relaciones.

WASHINGTON, 25.—Se sabe que el presidente Harding se prepara a determinar la actitud que su Administración observará con respecto a Rusia.

Se ignora hasta qué extremo coincidirán con Wilson en este punto; pero, desde luego, se consideran seguras ciertas aproximaciones con los soviets.

Sin embargo, el reconocimiento del régimen actual de Moscú está hoy tan lejos como bajo la administración de Mr. Wilson.

En cuanto a las relaciones comerciales, merecen citarse las divergencias que existen entre Harding y Hoover, secretario del Departamento de Comercio. Este último, e opone a toda relación comercial, mientras que el presidente considera que la decisión tomada ya por Inglaterra es un paso dado en el buen camino.

Cree, en efecto, que Rusia debe entrar a formar parte de los países productores, con el fin de apresurar la reconstitución de Europa.

Francia

LAS RELACIONES CON EL VATICANO

PARIS, 25.—Hoy se ha reunido la Comisión de Negocios Extranjeros, y el presidente del Consejo ha expuesto de nuevo ante ella los argumentos en favor del restablecimiento de las relaciones diplomáticas con el Vaticano, y ha pedido que no deje este asunto en suspenso.

Se decidió que la Comisión examinara el proyecto inmediatamente después de la votación del presupuesto.

Grecia

PROGRESA LA OFENSIVA

LONDRES, 25.—Los telegramas de Atenas confirman el éxito de la ofensiva griega en dirección de Eskirchir y Abour-Karaghissor.

Se ha invitado ahora a los oficiales extranjeros a que sigan las operaciones. Hasta ahora los turcos no han opuesto ninguna resistencia.

Por otra parte, un telegrama de Constantinopla desmiente la noticia dada por los griegos respecto al avance de estos últimos en el frente de Brulla.

Los turcos dicen que han rechazado a los griegos y que los han hecho prisioneros y capturado 30 cañones.

India

DISTURBIOS EN RAJ-RURELLI

LONDRES, 25.—Un telegrama de Bombay dice que han estallado disturbios en Raj-Rurelli, en las provincias unidas, donde varias veces, en estos últimos meses, han ocurrido tumultos.

Disturbios de Policía se han dirigido a aquel pueblo, con el fin de detener a algunos agitadores.

Fueron atacados por la población, y tuvieron que hacer uso de las armas, matando a dos personas e hiriendo otras siete.

Irlanda

UN ARSENAL DE ARMAS

LONDRES, 25.—El director de una importante casa de Cork ha sido muerto en su casa en la noche última, por hombres armados, que entraron por la fuerza en su domicilio.

Antes de salir de la casa, dejaron cerca del cadáver un papel con estas palabras: «Espía condenado a muerte».

Un comunicado del castillo de Dublín anuncia el descubrimiento en esta ciudad de un arsenal «sinn-fein».

Quince revólvers, seis fusiles de guerra, 10 fusiles de casa, cuatro lanzabombas, 1.500 cartuchos, 19 obuses, un cañón de 176 milímetros, teléfonos de campaña y demás material de guerra han sido capturados, así como muchos folletos sediciosos.

En el Irish Office se declara esta noche que es ésta la incautación más importante que se ha hecho en Irlanda hasta ahora.

La opinión oficial es que estas armas debían servir para el movimiento general de Pascua el quinto aniversario de la insurrección de 1916.

ELECCIONES EN MAYO

LONDRES, 24.—Lloyd George ha declarado en la Cámara de los Comunes que no

podrá haber paz en Irlanda hasta que una persona debidamente autorizada por el pueblo irlandés declare aceptar la responsabilidad de la actual situación de Irlanda.

El Gobierno piensa poner en ejecución la reciente ley del «Home Rules» y hacer un arreglo para que las elecciones se celebren en Irlanda en el próximo mes de mayo.

Las elecciones se celebrarán tanto en el Norte como en el Sur y constituirán para el pueblo irlandés la ocasión de decidir si el pueblo ha aceptado la ley.

Si la rehusa, será entonces el único responsable.

Rusia

EL TRATADO RUSO-PERSA, FIRMADO

MOSCÚ, 25.—Ha sido firmado el Tratado ruso-persa.

Uruguay

CREDITOS A EUROPA

WASHINGTON, 25.—Según noticias que se reciben de Montevideo, el Gobierno del Uruguay tiene el proyecto de abrir un subvención al Gobierno de Alemania, con el fin de que esta potencia pueda adquirir en aquella república lana y otros productos diversos.

También Austria se ha dirigido al Gobierno del Uruguay, formulando una petición en este sentido.

El cónsul del Uruguay, en Bélgica ha recomendado a su Gobierno que se ofreciera a esta potencia un crédito de tres millones de pesetas para la compra de materias primas.

Finalmente, el Uruguay procederá en breve a la revisión de los derechos actuales sobre la importación de lana y otros productos y a la creación de una Compañía de exportaciones e importaciones, sostenida por el Estado, para el envío de lanas al puerto de Amberes, primero, y desde esta punto a Francia, Alemania, Checoslovaquia y otros países, incluso el Japón.

REPARACIONES

La respuesta a la nota alemana

La Comisión participará la negativa a las Potencias aliadas

PARIS, 24.—La respuesta de la Comisión de Reparaciones a Alemania, entregada hoy, hace observar:

Primero. Que según los términos del Tratado de Versalles, es a la Comisión de Reparaciones solamente a la que corresponde fijar el valor de las entregas y de las prestaciones hechas por Alemania.

Segundo. Que la Comisión de Reparaciones tiene, según el mismo Tratado, suficiente autoridad para juzgar entre las entregas hechas hasta ahora, cuales son las que pueden cargarse a los 20.000 millones de marcos a que se refiere el artículo 235.

Tercero. Que ningún párrafo impone a la Comisión de Reparaciones la obligación de escuchar al Gobierno alemán acerca de las condiciones en las cuales pueden ser impuestas sobre los 20.000 millones fijados por el artículo 235, tales o cuales entregas o sobre la evaluación de éstas.

Al reclamar la expresada cantidad de 1.000 millones antes del día 23 del actual, la Comisión de Reparaciones se basaba en la certidumbre adquirida de que Alemania posee los suficientes elementos activos para poder abonarla.

La contestación de la Comisión de Reparaciones termina diciendo:

«La inyección del artículo 235, así como cualquier otra falta de Alemania a sus obligaciones entrañaría la ejecución de las sanciones. De los hechos expuestos resulta que el Gobierno alemán se declara fallido para el cumplimiento de sus obligaciones y compromisos, y, por consiguiente, la Comisión de Reparaciones ha decidido señalar inmediatamente esta falta de Alemania a cada una de las potencias interesadas.»

LOS ALEMANES ANTE LA COMISION

PARIS, 25.—El 22 de marzo empezó la audición oficial de los alemanes por la Comisión de Reparaciones acerca de la demanda de reparaciones presentadas por las diferentes potencias aliadas.

Los alemanes creen que las potencias aliadas no pueden hacer figurar en su lista de pensiones los médicos y cirujanos ocasionados por las víctimas de la guerra, los gastos de los pupilos de la nación, etcétera.

Alemania argumenta que, según el artículo 232 del Tratado de Versalles, ningún país aliado, Francia aparte, puede exigir compensaciones de esta naturaleza, y que las tarifas en vigor en Francia son las que deben usarse para todos los casos.

PARIS, 25.—La carta en que la Comisión de reparaciones notifica a los Gobiernos aliados y asociados que Alemania falta a sus compromisos, ha sido dirigida a Gran Bretaña, Bélgica, Francia, Italia, Japón, Bolivia, Brasil, Cuba, Servocroacia, Grecia, Liberia, Perú, Portugal, Rumania, Haití, Siam, Checoslovaquia y Polonia.

POLITICA ITALIANA

La Cámara suspende las sesiones

ROMA, 24.—La Cámara ha aplazado sus sesiones hasta el 19 de abril.

En el discurso de clausura, el señor Giolitti se asoció a todos los oradores para afirmar el derecho soberano de la Corona.

Esta declaración ha dado lugar a una calurosa manifestación en honor del Rey.

LA MISION COMERCIAL RUSA

ROMA, 25.—La desconfianza y la hostilidad con que el público romano había acogido la llegada de la Misión comercial bolchevista parece que se ha acenbuado, a consecuencia del permiso que se ha dado a su jefe, señor Woroway, de retirar su equipaje de la estación, donde estaba retenido por dificultades con la Aduana.

Woroway y su mujer han recibido esta mañana ostensibles pruebas de hostilidad, y se han visto obligados, en unión de los demás individuos de la Misión, a abandonar el hotel en que se hospedaban.

Hallazgo de una bomba en Vitoria

Alava

HALLAZGO DE UNA BOMBA

VITORIA, 25.—Ha sido hallada en una de las alcantarillas situadas en las proximidades de la ciudad una bomba de grandes dimensiones.

Se ignora quién colocó el artefacto.

Barcelona

LOS ASESINOS DE UN INSPECTOR DE POLICIA

BARCELONA, 25.—El Juzgado especial de las causas terroristas ha decretado auto de procesamiento y prisión sin fianza contra Eugenio Lizarraga y José Domingo, presuntos autores del asesinato del policía don Antonio Espejo.

Vizcaya

CUARENTA SINDICALISTAS LIBERTADOS

BILBAO, 25.—El gobernador civil, para solemnizar la festividad del día, ha puesto en libertad a 40 sindicalistas, previa consulta con el ministro de Gracia y Justicia.

VARIOS DETENIDOS

BILBAO, 25.—En Galdames la Benemérita practicó diligencias y cacheos en la zona minera.

Fueron detenidos Felipe Barcajola y Casiano Pérez, a los que se ocuparon pistolas cargadas, sin tener la correspondiente licencia.

Zaragoza

CAUSAS SOCIALES

ZARAGOZA, 25.—El lunes comenzarán en la Audiencia las vistas de las causas seguidas contra Manuel Damián y Manuel Lázaro, por explosión de bombas, y otra contra Joaquín Ribta, por hallazgo de explosivos.

MARRUECOS

INCENDIO EN UN TREN

LARACHE, 25.—A diez kilómetros de esta población ha aparecido el cadáver de un soldado indigena del puesto francés Arbaba, que venía a Larache a hacer compras con otros individuos, que debieron asesinarle para robarle.

En un vagón cargado de paja, del ferrocarril de Larache a Alcazarquivir, se declaró un incendio.

Para evitar que se propagara a otro vagón cargado de gasolina se saltaron los engranajes, adquiriendo los demás vagones gran velocidad a causa de la pendiente que existe en aquel trozo de la línea.

El contrabista José Madrid se dio cuenta del peligro y abrió la vía muerta, donde, al fin, quedaron detenidos los vagones.

No han ocurrido desgracias personales.

SUBSISTENCIAS

El conflicto de la carne en Barcelona

Almería

LAS PATATAS. FALTAN EN EL MERCADO, MIENTRAS AUMENTA LA EXPORTACION

ALMERIA, 25.—Está siendo muy comentada la enorme exportación de patatas que se está haciendo.

En el vapor Canalejas se han embarcado 15.800 kilos, con destino a Barcelona.

Al gobernador ha sido denunciado que mientras en el mercado de la Alhóndiga no hay patatas, los aparceros tienen en el muelle una partida de 158 sacos para ser exportados.

Barcelona

EL ABASTECIMIENTO DE CARNE

BARCELONA, 25.—Se ha resultado favorable para los carniceros la cuestión del abastecimiento de carne bovina, siéndoles reconocida, a la vez que la libertad de matanza, la de compra de ganado.

Palencia

PEDIDOS DE TRIGO

PALENCIA, 25.—El gobernador ha recibido un telegrama del ministro de Fomento diciendo que los fabricantes de harinas catalanes desean adquirir trigo, y que piden la cantidad y el precio a que se les puede ceder.

HERIDO GRAVISIMO

El crimen de esta madrugada

En la plaza de Nicolás Salmerón

Esta madrugada, en la plaza de Nicolás Salmerón, encontráronse Gaspar García Veinchos, de treinta años, domiciliado en la calle del Pacifico, 43, y Roberto Conde Quesada (a) el Lagartos.

Por antiguos resentimientos, trabáronse uno y otro de palabras, y en el calor de la discusión, el Lagartos balanceó sobre su contrario, y con una faja de enormes dimensiones, le infligió varias puñaladas en el vientre.

Conducido el herido a la Casa de Socorro, fué calificado su estado de muy grave.

El agresor, a quien a estas horas busca la Policía, se dio a la fuga.

¿Cómo se aceleran las convalecencias?

Después de una dolencia grave de curso febril, sigue una convalecencia larga, y penosa, con pérdida del apetito, del poder digestivo y de las fuerzas; en estas circunstancias, es muy fácil una recaída de los enfermos, bien por intemperancias o por el estado precario del organismo. El Jarabe de Hipofosfitos Salud es una panacea que reanima al convaleciente, despierta el apetito, suministra fuerzas y devuelve a la sangre y los tejidos la tonidad perdida en la enfermedad. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Treinta y un años de crecientes éxitos. Recházese todo frasco que no se lea en el exterior Hipofosfitos Salud con tinta roja.

Dos ladrones muertos y uno herido

Se descubre un robo en el expreso de Málaga a Córdoba. Una colisión en Bilbao: dos heridos graves.—Homenaje al general Burguete en Badajoz

AVILA

AVILA, 25.—Prosiguen las actuaciones del Juzgado en el suceso que dió lugar a la exhumación del cadáver del obrero Cándido Muñoz.

Los forenses han dictaminado que la muerte fué producida por un fuerte traumatismo en el cráneo, y no por congestión cerebral, como se creyó en un principio.

La Policía practica averiguaciones.

BADAJOZ

HOMENAJE A BURGUETE

BADAJOZ, 25.—La oficialidad de esta guarnición ha obsequiado con un «lunch» al general Burguete, con ocasión de regalarle las insignias de la gran cruz del Mérito Militar; blanco, que le ha sido concedida recientemente.

BARCELONA

UNA DISPUTA QUE DEGENEREA EN COLISION

BARCELONA, 25.—Esta tarde se presentó en una taberna del Paralelo una mujer para cambiar una moneda de dos pesetas, a la que el dueño de la tienda se negó, alegando que la pieza era falsa.

Se entabló discusión, y la mujer requirió el auxilio de un guardia de Seguridad, que intervino en la disputa, como asimismo otros curiosos que por allí pasaban.

El grupo fué engrosando considerablemente, y el guardia dió orden de circular.

Con este motivo se trabó de palabras con un cabo de Artillería, cruzándose frases fuertes, que dieron lugar a que intervinieran otros guardias, al lado de su compañero, y varios soldados, por parte del cabo.

Aumentó el tumulto, y sin que la gente se hubiera dado cuenta del origen de la cuestión, salieron a relucir sables y otras armas.

Un capitán de Artillería y otro de Seguridad pusieron fin a la disputa, deteniendo a los adversarios, que fueron conducidos a la Delegación de Policía.

Hubo que dar una carga para despejar los grupos.

CORDOBA

LOS ROBOS EN LOS TRENES.—UN CONDUCTOR Y UN REVISOR SAQUEAN UN BAUL, Y SE APODERAN DE VARIAS ALHAJAS, ENTRE ELLAS UN COLLAR DE MAS DE 15.000 Duros

CORDOBA, 24.—El diputado a Cortes don José Urquía, que viajaba en el expreso de Málaga a Córdoba, ha sido víctima de un robo de importancia.

Dicho señor facturó en la estación de Málaga un baúl contenido ropas y alhajas, entre éstas un collar de perlas valorado en 15.000 duros.

Al llegar a Córdoba, y mientras paseaba por el andén, observó el señor Urquía que el baúl por él facturado, que se encontraba aún en el furgón del tren, presentaba señales de haber sido fracturado.

Inmediatamente se entrevistó con el conductor, manifestando éste que nada sabía, y que procurara enterarse.

Entonces el señor Urquía dió cuenta del hecho al comisario de Policía señor Ripoll, procediéndose acto seguido al reconocimiento del baúl, comprobando que habían sido robadas las alhajas, y entre ellas el famoso collar antes mencionado.

Mientras hacía el reconocimiento la Policía, el conductor del tren, Manuel González, y el revisor, José Díaz, desaparecieron, marchando a sus respectivos domicilios.

Al tener noticia de esto los agentes de Vigilancia se personaron en los domicilios de aquellos empleados, los que negaron su participación en el robo; pero la Policía procedió a un registro minucioso, que dió por resultado el hallazgo en poder del conductor de un bote de esbelta y una caja de cigarrillos, que el señor Urquía reconoció como suyos, y en casa del revisor fueron halladas las alhajas y el collar de perlas, a más de otros muchos efectos de gran valor, producto de diversos robos cometidos en los trenes donde prestaba servicio.

CORUNA

SALVAJE ATENTADO

FERROL, 25.—Han sido encarcelados dos campesinos que colocaron a lo largo de la carretera un enorme pino con objeto de que se despeñase el automóvil que conducía al juez de instrucción, don José Zaragoza, quien, con el secretario, regresaba de practicar unas diligencias.

JAEN

FALLECIMIENTO DE UNA RELIGIOSA

JAEN, 25.—Ayer falleció la superiora del Hospicio, sor Polonia Echele.

En el citado establecimiento estuvo suceso expuesto el cadáver, desfilando ante él enorme público.

Hoy se ha verificado el entierro, que ha constituido una gran manifestación de duelo.

MURCIA

LOS DAÑOS DE LA INUNDACION

CARTAGENA, 25.—La Cámara de Comercio ha celebrado esta mañana una reunión, en la que dió cuenta de sus gestiones la Comisión que fué a Madrid a gestionar la rápida concesión del anticipo reintegrable que el Gobierno tiene ofrecido a los comerciantes e industriales perjudicados en la asada inundación.

La Comisión expuso los trabajos realizados y la favorable impresión que les ha causado su entrevista con el ministro.

El domingo se celebrará una reunión de todos los comerciantes damnificados para tratar del asunto.

SANTANDER

CAE AL MAR, Y LA ARROJA UNA OLA SOBRE LAS ROCAS

SANTANDER, 25.—Comunican de Cuetos que Rosa Coeta Sampedro se encontraba pescando mariscos, cuando cayó al mar y fué arrastrada por una ola.

Varios pescadores presenciaron el suceso, sin poder salvarla, pero otra ola la arrojó sobre las rocas.

Fuó recogida inmediatamente y conducida

a la Casa de Socorro, donde le fué apreciada una herida de pronóstico reservado.

SEVILLA

UN BUEN SERVICIO DE LA GUARDIA CIVIL.—DOS LADRONES MUERTOS Y UNO HERIDO, POR HEER FRENTE A LA BENEMERITA

SEVILLA, 25.—Desde hace algún tiempo la Benemérita venía siguiendo la pista del ratero y stracador apodado «Pocarropa», uno de cuyos amigos, al ser detenido hace pocos días por la Policía, agregó a los agentes a tiro. Esta madrugada, a las cinco, en una taberna de la calle de San Luis, próxima al barrio de la Macarena, encontró una pareja de la Guardia civil al referido «Pocarropa», acompañado de otros dos rateros apodados «el Tartajá» y «el Hospiciano».

Al ir a darles el sitio los guardias, los ladrones sacaron armas blancas y se fueron, viéndose entonces aquellos precisados a hacer uso de los fusiles, resultando muerto «el Tartajá», gravemente herido «el Pocarropa» y un herido leve «el Hospiciano». Este último se arrojó al suelo, tirando el arma y suplicando que no le mataran.

«El Pocarropa» fué conducido al Hospital, donde falleció a las nueve de la mañana. Cuando el cadáver era trasladado al departamento anatómico sacóse un individuo pretendiendo que se lo dejaran ver, a lo que se negó el sargento de la Benemérita. El sujeto en cuestión desapareció, volviendo al poco rato vistiendo el uniforme de soldado del regimiento de Granada, insistiendo nuevamente en su anterior pretensión. Al reiterar el sargento la negativa, el soldado desenvainó el machete y trató de agredirle, siendo entonces desarmado por varios guardias civiles y conducido al cuartel de su regimiento, donde quedó en un calabozo a disposición del Juzgado militar. El detenido se llama Rafael Alonso Peña.

Interrogado «el Hospiciano» en el cuartel de la Benemérita, manifestó que preparaban un golpe de mano en el establecimiento donde fueron encontrados, y agregó que el «Pocarropa» había anunciado su propósito de realizar una audaz fechoría al regresar la Cofradía de la Macarena, apoderándose del mejor florero del paso de la Virgen.

El suceso produjo gran alarma en todo aquel barrio, siendo el tema obligado de todas las conversaciones.

La Benemérita sabía que el audaz ratero había regresado a Sevilla hacía dos días, aprovechando la ausencia de viajeros con motivo de la Semana Santa.

El servicio fué realizado por el sargento don Manuel Domínguez Ruiz, acompañado de tres guardias y un corneta.

VIZCAYA

EL CONGRESO SOCIALISTA

BILBAO, 25.—Se ha publicado el orden del día del Congreso extraordinario del partido socialista español, que se celebrará en Bilbao el 9 de abril.

Comprende siete puntos principales, referentes al pleito internacional.

Las agrupaciones socialistas de Vizcaya han comenzado a reunirse para fijar el criterio que llevarán a la Asamblea.

La de la Arboleda ha acordado rechazar el ingreso en la Tercera Internacional; la de Ortuella ha aceptado los 21 condiciones de Moscú.

Las agrupaciones de Baracaldo y Sestao se han decidido por la reconstrucción.

ACCIDENTE DEL TRABAJO.—UNA RISA

BILBAO, 25.—En las fábricas de hilados «Conchitas», donde radica la jurisdicción de Sodape, se hundió un pabellón del primer piso.

Resultaron heridos de poca importancia Feliciano Villa, de treinta y nueve años, y Benito Martín, de veinticinco.

Los demás pudieron salvarse, escapando. Se practican diligencias para depurar las responsabilidades del hundimiento.



LA SEMANA SANTA

EL REY INDULTA A OCHO REOS DE MUERTE

En todas las iglesias y en la real capilla se celebraron con gran solemnidad los oficios divinos.—El Lavatorio.—Visita a los Sagrarios.—Sermones de Mandato, Pasión y Soledad.—La adoración del «Lignum Crucis».—Las Ordenes militares

PROCESIÓN DEL SANTO ENTIERRO

La esplendidez y la tibia primavera de los días pasados dieron a la Semana Santa madrileña su ambiente peculiarísimo de recogimiento y piedad en los templos y de alegría y animación en las calles.

Todas las iglesias en que se celebraban los divinos oficios estuvieron concurridísimas; en algunos de los templos considerados como clásicos para la devoción madrileña la afluencia de fieles fué tan grande que la fuerza pública hubo de intervenir para regularizar la entrada y la salida.

En la Catedral

En la Catedral comenzaron los oficios del Jueves a las diez; asistió una nutrida representación del Ayuntamiento y ofició el Obispo de Madrid-Alcalá, señor Melo.

La Capilla Isidoriana interpretó el «Kirye y Agnus Dey» (a cuatro voces), de Serrano; «Gloria y Credo», de Victoria; el «Sanctus» y el «Benedictus», de Anglada; al ofertorio, «Dextera Domini» (a cuatro voces), de Molitor; a la comunión, el «Bone Pastor», de Esclava; y a la procesión, el «Pange lingua» y el «Tantum ergo» (a cuatro voces), del maestro Alfonso.

Por la tarde ofició nuevamente en la ceremonia del lavatorio el señor Melo. Durante los maitines la Capilla Isidoriana interpretó los responsorios de Strubel y del maestro Victoria.

El Viernes Santo se cantó la «Pasión» del maestro Victoria; ofició el Obispo de la diócesis y asistió también una representación del Ayuntamiento, que adoró la Cruz mientras la Capilla Isidoriana interpretaba «Los improperios»; durante la procesión cantó el himno «Vexilla Regis predeunt», de Más y Serrano.

A todas las ceremonias asistió inmensa cantidad de fieles.

Las Ordenes militares

La circunstancia de haberse suspendido las capillas públicas de Palacio hizo que los oficios de las Ordenes militares se vieran más concurridos que en los años anteriores.

CALATRAYA, ALCANTARA Y MONTESA

En la iglesia de las Calatravas se reunió el Capítulo de las Ordenes de Calatrava, Alcantara y Montesa. Presidió el capitán don Carlos, comandante mayor de Alcantara, y asistieron el marqués de la Mina, comandante mayor de Aragón; los duques de Sessa, Alago, Medina de las Torres, Quisquena y Medina de Rioseco; los marqueses de Acha, Romana, Laurencin, San Vicente, Someruelos, Hermida, Cabrera, Valterra, Valdes, Huéscar de Santillán, Molina, Martorel, Castillo de la Jara, González Castañón, Pico de Velasco, Peñafiel, Villanueva de Valduero y Quirós; los condes de Elda, Heredia Spínola, Pozo Ancho del Rey, Vilana, Corbos, Asmir, Campo de Alange y Lianpiaz; el vizconde de Val de Erro, el barón de Patraix y los señores Acha (don Eduardo), Azuela, Suárez Guanes, Márquez (don Juan y don Rafael), Alcazar (don Juan y don Serafín), Alendessalazar, Díez de Rivera, Muguín (don Ignacio), Coello y Bermúdez de Castro (don Ignacio y don Alonso), Acuña, Melgarejo (don José María), Landecheo (don José), Barnuevo, Reinos, Coello de Portugal, Pérez del Pulgar, Jaraba, Jordán Montenegro (don Ramón y don Félix), Lórdiz de Urries (don Joaquín), Berthencourt (don Juan) y Alós (don Joaquín María).

Levataron los estandartes el duque de Sessa y los marqueses de la Romana y la Herminia.

Ofició en los actos religiosos el rector de las Calatravas, don Luis Béjar, asistido por los capellanes de altar don Juan Zumalacárregui y don Ignacio López Castrovieja.

La parte musical estuvo a cargo de la capilla de conciertos sacros que dirige don Julio Caminal.

Llenaba el templo por completo una distinguida concurrencia, casi toda ella compuesta por damas tocadas con la mantilla española.

El desfile fué brillantísimo, y fué tal la cantidad de público que acudió a presenciarlo, que llenó por completo la calle de Alcalá y tuvo interrumpida la circulación largo tiempo.

LA DE SANTIAGO

Los caballeros de Santiago se reunieron en la iglesia de Comendadoras de la Orden; asistió a los oficios desde el coro, la duquesa de Talavera, con los infantes doña Mercedes, don José Eugenio y don Luis Alfonso.

Ofició ambos días el capellán de las Comendadoras don Francisco Zarzo, y presidió el Tercio más antiguo, vizconde de Bellver; actuó de maestro de ceremonias el conde de Cedillo.

Llevó la espada en la procesión el duque del Infantado, el conde de Beyer, las barbas el duque de Sotomayor y el conde de la Revilla; los ciriales, el marqués de Montefuerte y el duque de Sanlúcar la Mayor, y las varas del Palo, el duque de Béjar, marqués del Rincón de San Ildefonso, condes de Campillos, Real Piedad y Cerrajería y el señor Ciudad Auriolles.

LA DEL SANTO SEPULCRO

También asistieron, entre otros caballeros de la Orden, los marqueses del Campo del Villar y Santa Cruz, condes de Casa Rojas y Torre de Cela, vizconde de San Alberto y señores Montalvo y Figueroa y Bermejillo (don Ignacio y don Alfonso).

Los caballeros del Santo Sepulcro asistieron a los oficios en la iglesia de San Francisco el Grande.

Presidió el Capítulo de la inclita Orden el señor Arroyo de Aldama; en la procesión, precedida por la banda de clarines del regimiento de Lanceros de la Reina, llevó la espada de Godofredo de Bouillon, don Luis Contreras; el estandarte, el señor López Olivares; y actuaron de maestros de ceremonias, los señores Rujula y Alende.

Asistieron además, los marqueses de Guerra, Ugena y Olivart, y los señores Vitoriano, Muro, Do Benito, Bustamante, Farinós, Del Seijo, Marino, La Morena, Franco, Ayala, Carrasco, y el secretario caniller, señor Caballo y Lapiedra.

Los caballeros de San Juan de Jerusalén se reunieron en capitulo en el convento de monjas Bernardas.

Ofició el rector, don Angel Rusu y Lozano, y asistieron los marqueses de Rafael, Cenia

y Moherrando; conde de Vellellano y señores León y Ramos, Avilés y Murcia.

Este templo se vió durante todo el día muy concurrido para admirar el monumento expuesto en el altar mayor, que es una verdadera obra de arte.

En otras iglesias

En todas las iglesias parroquiales la asistencia de fieles fué grandísima, especialmente en las de San José, San Ginés, San Luis, Santa Bárbara y en la de San Sebastián; en la capilla de la Congregación de Actores de Nuestra Señora de la Novena de esta última parroquia estuvo expuesto el diorama de la Crucifixión.

La visita de Sagrarios

Durante toda la tarde del Jueves Santo no decreció un momento la animación que en todas las iglesias daba la enorme cantidad de devotos que acudía a hacer la visita a los monumentos.

Los Cuerpos de la guarnición, formados por piquetes, hicieron la visita en las primeras horas de la tarde.

La infanta Isabel y los demás infantes hicieron la visita a pie y recibieron continuas muestras de afecto y respeto.

Una de las iglesias más visitadas fué la de las Descalzas Reales, en cuyos claustros fué expuesta, según costumbre, la magnífica colección de tapices de Rubens; también lo fueron la del Cristo de la Salud, donde había un artístico monumento; la de los Luises y la de Santa Bárbara.

Terminada la visita, la multitud invadió las calles céntricas, la de Alcalá especialmente y el paseo de Recoletos, en los que rebosó la muchedumbre hasta entrada la noche; no hay que decir que la mantilla se ensañó de Madrid, con gran aplauso de los amantes de lo español castizo.

En Palacio

Los divinos oficios celebrados el Jueves y Viernes Santo alcanzaron gran solemnidad. El primero de dichos días asistió el Patriarca de las Indias y se cantó, a gran orquesta, la misa en «mi» bemol, de Esclava, y el «Ofertorio», de Wagner.

No obstante la ausencia oficial de sus majestades, un zaguete de Alabarderos dió la guardia de honor y ocho individuos del mismo Cuerpo fueron portadores del palo.

Dirigió la Capilla de música el maestro Saco del Valle.

Las dos Reinas, el Príncipe, los infantes doña Luisa y don Carlos, con todos sus hijos, asistieron a la ceremonia desde la tribuna regia particular.

Por la tarde, las reinas doña Victoria y doña María Cristina, luego el Príncipe de Asturias y el infante don Jaime y después los Infantes, visitaron el Sagrario y oraron durante largo rato ante el monumento.

El sermón de Mandato lo predicó el muy ilustre señor don Mariano Morlaes, capellán de honor, de número, de su majestad y rector del Buen Suceso.

A las cinco se celebraron solemnes tinieblas, cantándose las «Lamentaciones» y el «Miserere», de Esclava. Luego, el predicador de su majestad y párroco de San Martín de Segovia, don Pedro González, predicó el sermón de Pasión.

No obstante haberse suspendido la ceremonia del Lavatorio, se hizo entrega a los pobres agraciados en el sorteo de las cestas de comida y de un traje, capa y sombrero de copa.

A las mujeres se les dió un vestido, un mantón, una mantilla y algunas prendas de ropa interior.

Ayer, a las diez, y asistiendo también el Patriarca de las Indias, cantóse la «Pasión», a tres voces, con acompañamiento de coro, del maestro Hernández, y tocóse las «Siete palabras», de Haydn.

Desde su tribuna particular, asistieron a los divinos oficios las dos Reinas y los infantes doña Luisa y don Carlos con sus hijos. En ella, y en manos del Patriarca de las Indias, adoró y besó la real familia el «Lignum Crucis», divina reliquia, regalada por el Papa León X al Cardenal Cisneros, y que éste donó a Alcalá, donde se veneró, hasta que la reina doña Isabel II la mandó trasladar a la capilla del real Palacio, en que se guarda y venera en valioso y artístico relicario de oro y pedrería.

En el monumento expuesto también a la veneración el «Santo Clavos», uno de los que taladraron al Señor; que se guarda, engastado al anillo de boda de doña Isabel II, y que forma el centro del valiosísimo relicario, hecho de todas las joyas y piedras preciosas de la mencionada Reina.

A las doce predicó el sermón de las siete palabras el muy ilustre señor don Germán González Olivares, predicador de honor de su majestad, y Magistral de la Santa Iglesia Catedral Metropolitana de Valladolid. A las cinco, celebráronse solemnes tinieblas, cantándose las «Lamentaciones» y el «Miserere» de Esclava. A continuación el sermón de Soledad, por el muy ilustre señor don Plácido Verde y Verde, capellán de honor de número de su majestad y rector de Loreto.

Hoy, a las diez, habrá misa solemne, cantándose la misa en «sol» y las Vísperas, del maestro Zubiarre. Entonará la Angélica el diácono don Vicente Sánchez, y dirigirá la capilla el señor Saco del Valle.

LOS INDULTOS

Para no retardar la hora del indulto de los reos condenados a muerte, su majestad el Rey quiso que el solemne acto de la concesión se celebrase antes de los divinos oficios. Y a tal efecto, a las nueve de la mañana de ayer pasó a la regia cámara el Patriarca de las Indias, que llevaba en sus manos una bandeja con los expedientes de los reos, atados con una cinta negra.

El Patriarca dió a don Alfonso: —Señor: La justicia humana ha condenado a la última pena a estos reos. ¿Los perdona vuestra majestad? —A lo que el Rey contestó: —Que Dios me perdone, como yo los perdono.

Y tirando de la cinta negra, apareció la blanca, señal de indulto.

Inmediatamente el Patriarca firmó dos comendaciones, una para el ministro de la Guerra y otra para el de Gracia y Justicia, pues a ambas jurisdicciones afectaba la merced.

El expediente del fuero de Guerra era un voluminoso proceso. Los que afectaban a la jurisdicción civil eran como todos los años.

He aquí los nombres de los indultados y sus delitos: Juan Lurido Blanco, soldado del noveno de Artillería, de Zaragoza; rebelión militar. Ricardo Ortiz Zárate, de la Audiencia de Bilbao; robo y homicidio. Pablo Berstein y Juan Ludwig (alemanes), de la Audiencia de Las Palmas; robo y asesinato; coautores. Juan Zaspá Segales, Carmen Farré Arnalot y Juan Rives Dolcet, de la Audiencia de Lérida; robo y asesinato, coautores. Gabino Martínez, de la Audiencia de Sorria; robo y homicidio. Total, ocho indultados de pena de muerte.

El juez trabajó durante el día de ayer. Prestaron nueva declaración testigos secundarios, entre ellos la mujer que afirma que habló con Casanellas en la calle de Preciados hace unos días.

Hoy el juez irá a la cárcel a notificar al procesamiento a Ignacio Delgado Oroz y recibir la indagatoria.

Después se trasladará a la Casa de Cánovas. Dará por terminado el sumario con esta diligencia, pasándolo a la Audiencia.

Los informes particulares sabemos que empiezan a reinar la desorientación de las autoridades en este proceso.

Las pistas están agotadas, y a medida que pasan los días se va perdiendo la esperanza de dar con el paradero de los asesinos del señor Dato.

Las Juventudes maurista, conservadora, jaimista y liberal han organizado para el 3 de abril un mitin en el teatro de la Comedia, para protestar del atentado de que fué víctima don Eduardo Dato.

Usarán de la palabra, entre otros oradores, los señores Goicoechea, Llasera y Ruiz de Grijalba, y asistirán los prohombres de los partidos que representan las Juventudes organizadoras.

ZARAGOZA, 25.—El gobernador ha comunicado a los periodistas que ha tenido una confidencia, procedente de un pueblo de la provincia, relacionada con la pista para el descubrimiento de los asesinos del señor Dato.

El conde de Coello concede a estos informes una excepcional importancia, de los cuales ha dado cuenta a la Dirección de Seguridad y al gobernador de Barcelona. Acerca del contenido de la confidencia guarda el gobernador extraordinaria reserva.

Ha sido puesta en libertad la mujer rubia que había sido detenida hace algunos días por sospechas, toda vez que los informes recibidos de Barcelona le han sido favorables.

Matheu continúa dando muestras de decimiento en la cárcel.

Aún no ha nombrado defensor.

La familia, que es la única que tiene autorización para verle, no ha acudido todavía a la cárcel.

Pedro, pues, sin defensor, sin visitarle sus familiares y sin recibir correspondencia alguna, puede decirse que continúa en el mismo régimen de incomunicación.

Detenidos en libertad Han sido puestos en libertad unos 25 sindicalistas de los que fueron detenidos para deducir de sus manifestaciones algún detalle que se considerara de interés para el sumario.

En la cárcel continúan nueve, que lo más probable es que sean también libertados.

La Policía Sigue trabajando la Policía en este asunto, sin que hasta ahora le acompañe la fortuna.

Cuatro agentes llegaron ayer a Madrid, después de efectuar ciertas diligencias por las provincias catalanas, y otros dos saldrán en breve a igual fin, con dirección a Andalucía.

La labor del juez Las diligencias judiciales practicadas durante estos días han ejercido de interés, limitándose a aclarar varios puntos del sumario y a tomar declaración a elementos que cumplieran con ese fin.

hora de la Soledad» y «La Cruz» de San Ginés.

Iban a continuación el Ayuntamiento, el Tribunal de la Rota, las autoridades y las representaciones oficiales, cerrando el cortejo una compañía de Infantería.

En la procesión figuraban también las bandas de música municipal y de Ingenieros.

ANTE EL REGIO ALCAZAR A las cinco y media entraba la procesión en la plaza de la Armería, que estaba atestado de gente.

La familia real, excepto su majestad el Rey, contempló su paso desde el amplio balcón del salón del trono.

Acompañaban a las reales personas el alto personal palatino, damas y grandes de guardia; el jefe de la Casa militar del Rey y comandante general de Alabarderos, señor Miláns del Bosch; el oficial mayor del mismo real Cuerpo, de guardia en Palacio, señor Lavaggi; varios ayudantes de su majestad, los señores conde de Grove y Ayvar y otros.

Al llegar los espasos ante el balcón de sus majestades detuvieron breves momentos. Cerca de las seis y media volvía de nuevo la procesión al punto de partida, después de un brillante desfile.

EXERCICIOS ESPIRITUALES Tres mil comuniones El ilustre orador sagrado padre Torres dirigió durante los últimos días de la Cuaresma unos ejercicios espirituales para hombres, que se celebraron en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús y San Francisco de Borja.

A ellos asistieron una cantidad incontable de hombres de todas las clases sociales, muchos de ellos alejados durante largo tiempo de toda práctica religiosa. La admirable palabra, elocvente y fogosa, del padre Torres; su ardiente fe y su claridad al exponer las inmutables y eternas verdades, se apoderó de los corazones con tal fruto, que a la terminación de los ejercicios, el Jueves Santo, confulgaron en la iglesia de la calle de la Flor más de 3.000 hombres.

En provincias En toda España se celebraron con gran esplendor las solemnidades propias del Jueves y Viernes Santos.

En muchas capitales se los oficios divinos y a las procesiones asistieron corporativamente las Diputaciones y los Ayuntamientos.

Las guarniciones y las autoridades militares y civiles recorrieron las iglesias, visitando los Sagrarios.

El asesinato del presidente Leopoldo Noble es Luis Nicolau

Hoy será decretado el procesamiento del detenido Ignacio Delgado Oroz

En una cueva de la calle de Don Ramón de la Cruz aparecen objetos pertenecientes a Ramón Casanellas

La maleta de Casanellas

Desorientación

Mitin de protesta

Luis Nicolau

La familia de Matheu

Detenidos en libertad

La Policía

La labor del juez

NOTAS POLITICAS SE CONCEDE IMPORTANCIA AL CONSEJO DE HOY

Ayer conferenciaron el presidente del Consejo y el ministro de Fomento. Interesantes declaraciones del señor Argüelles sobre la situación del Tesoro

El Consejo de hoy Esta tarde se reunirá en la Presidencia el Consejo de ministros.

Se cree que esta reunión puede tener importancia, porque ha sido precedida por discusiones que serán probablemente objeto de discusiones. Las declaraciones del señor Argüelles, hechas después de conferenciar con el conde de Bugallal; la conferencia del señor Cierva con el presidente del Consejo, y las declaraciones del gobernador de Barcelona prestan al Consejo de hoy un interés especial.

Conferencia En la tarde de ayer conferenciaron largamente el presidente del Consejo y el ministro de Fomento.

Dice el ministro de Hacienda El señor Argüelles ha hecho a «La Epoca» las siguientes declaraciones: «El desequilibrio del Tesoro es el desequilibrio de la economía nacional. La diferencia enorme y crónica entre los gastos y los ingresos públicos sólo se salva de dos modos: con la emisión de billetes y con la emisión de obligaciones del Tesoro.

El primer desvaloriza la peseta con los innumerables perjuicios de todos sabidos, puesto que la moneda es una mercancía, como las demás, sujeta a los vaivenes de la oferta y la demanda. El segundo deja sin fondos y sin capitales circulantes a la industria y al comercio, porque mientras el Tesoro tenga abierto el grifo de papel a corto plazo y con 5 por 100 de interés libre de impuestos, se hace difícil a cualquier Sociedad o particular colocar en el mercado acciones u obligaciones nuevas.

Ahora mismo se ha visto cómo para preparar importantes emisiones de Compañías poderosas ha sido preciso que antes se adelantase un Banco para agotar en un día la suscripción que estaba abierta en obligaciones del Tesoro. Y apenas cerrada—prosigue el señor Argüelles—nos encontramos con que la Hacienda lo debe al Banco 240 millones de pesetas, y que, pensando lógicamente, para julio será necesaria una nueva emisión de 750 millones de pesetas. Llegaremos, por lo tanto, a fin de año con una Deuda flotante como jamás se ha conocido en España.

Puede dormir tranquilo un ministro de Hacienda con la perspectiva de esa deuda a corto plazo, que necesita para ser consolidada lo menos 2.000 millones de pesetas nominales? La política de economías lleva andando mucho camino en los presupuestos de varias naciones, y justo es que comience entre nosotros.

Como crecen intereses particulares, la menor inactividad en este terreno tropieza con una oposición encarnizada, que utiliza toda clase de armas, incluso el ridículo. La frase del chocolate del loro está en todas las bocas a la menor tentativa de economizar. Otras voces, la observación de que don Fulano o don Mengano se van a enfadar por andar metidos en el beneficio paniguado ajenos. Otras se llega al atrevimiento de insinuar que la supresión de ciertas consignaciones es una provocación a la personas o entidades que las cobran. Y cuando no, se toca a rebato para demostrar que la pretensión económica atenta a servicios e intereses vitalísimos para el país. Todo es intangible.

Ya casi no me atrevo a pretender que se gaste menos, y me conformaría con que España hiciera un alto en la marcha loca que lleva en su presupuesto nacional. Desde 1909 los gastos de personal han crecido en 650 millones de pesetas. Gastamos en Ejército 200 millones más de los que gastaba Italia en 1913. Y tenemos en circulación mayor cifra de billetes de Banco que Alemania tenía en dicha fecha. Para revestirse de fuerza moral ante el contribuyente y poderle exigir un aumento de tributos hace falta darle la sensación de que se administra bien lo que hoy entrego, y en ese orden de consideraciones, nada como la ejemplaridad de disminuir algunas partidas, que acaso sumen poco, pero que representan mucho.

El número de automóviles oficiales de que hace poco hablaba «La Epoca», y de que yo me anticipé a tratar en pleno Parlamento, es uno de esos casos ejemplares. Tras él podrían venir otros de mayor cuantía. No se me oculta que las corrientes de opinión a la moda no son estas que expongo. En tiempos de déficit hay cosa que asustaba, y todos daban la razón al ministro de Hacienda, que predicaba austeridad; hoy las gentes se sienten ante desvíos mucho mayores, y en seguida sacan a cuento lo que pasa en Francia, o en Alemania, y los miles de millones de deuda que en los demás países existen.

El refuerzo de los ingresos normales es el segundo término del dilema para evitar las continuas y peligrosas llamadas al crédito. Mucho puede hacerse y mucho se ha hecho ya para ello, mas no debe olvidarse que las reformas tributarias no nacen a la vida como árboles frondosos. Comienzan poco a poco y tienen un período de desarrollo más lento que el que conviene al remedio de nuestras urgencias.

La obra llevada a cabo por mi antecesor, señor Bugallal, al aprobar el último presupuesto, es de mucha mayor importancia de lo que aparenta, y contiene el germen de muchas cosas. En la contribución industrial, por ejemplo, al lado de un recargo del 50 por 100 de las cuotas que las circunstancias imponían, sentó las bases para una transformación radical de dicho impuesto. Esas bases siguen ahí sin tocar todavía.

En la contribución de utilidades se evitó la injusticia de que una Sociedad anónima tributase por este concepto y frente a ella hiciera la competencia, amparada en una pequeña cuota de industrial, una Sociedad colectiva. De ese principio derivará lógicamente el día de mañana el particular sea llamado también a tributar por el concepto de utilidades, para que no resulte de mejor condición que quien trabaja con un socio.

El impuesto de complemento sobre la renta, que tanto se echa de menos en el sistema tributario español, se halla en marcha; pero se carece de elementos para impulsarlo. Los contribuyentes por utilidades, reducidos a las Sociedades anónimas, son 5.000. Ampliado el tributo a las Sociedades colectivas y comanditarias, serán 30.000. Y exten-

didó a los particulares serían varios millones. Para liquidar tanta cuota hace falta personal de Hacienda, sobre todo, en las Administraciones provinciales, donde los empleados están recargados de trabajo. Los presupuestos que hoy presentados a las Cortes son un caso de tal calidad. Se tachan de anodinos, se critican con facilidad, se les llaman caicos y copia de los anteriores. Y se olvida con gran injusticia que detrás de esa reproducción se esconde una lucha y resplandee el triunfo obscuro de haber enmendado muchos apéritos nuevos y haber tachado el déficit de la Hacienda en cientos de millones de pesetas, dando lugar de paso a que el desenvolvimiento lógico de los recursos españoles incrementa el ingreso en el presupuesto, y vaya coadyuvando a una natural nivelación.

LOS LIBERALES Habla el marqués de Alhucemas El marqués de Alhucemas ha manifestado que para hablar de la necesidad de ir a una concentración liberal amplísima, como la ha querido siempre, ha visitado a don Melquíades Álvarez.

La entrevista—declara el aludido político—tuvo un resultado altamente satisfactorio para el fin que se proponen de ofrecer a la Corona un instrumento de gobierno, sólido, duradero y positivamente eficaz para resolver los problemas planteados. Conviniere en que la concentración de izquierdas debe ser amplísima, sin excluir a ningún elemento liberal, antes bien, agru- pándolos a todos, incluso a los de ideas más avanzadas que se presten a colaborar en un programa verdaderamente democrático. Juzga el señor García Prieto que la concentración está ya hecha, porque hay pruebas escritas de que los que han de entrar en ella darán todas las facilidades. Se propone visitar al conde de Romanos para darle cuenta de los trabajos hechos, y reabrir su aquiescencia, con la que por anticipado cuenta, porque conoce su patriotismo y desinterés.

Se harán gestiones cerca de las extremas izquierdas para que presten su cooperación, pero él espera que para lograrlo bastará el programa amplamente democrático. Así lo tienen ofrecido públicamente los señores Lerroux y Besteiro. Encuentra el marqués de Alhucemas que la situación política actual es delicadísima, y que por eso precisa hacer rápidamente la concentración de izquierdas para tranquilidad de la Monarquía y bienestar de la Patria. El político izquierdista terminó sus declaraciones, dando gracias a Dios por haberse llegado a esa concentración.

OTRAS NOTICIAS El señor Maura se encuentra en Santo Domingo de la Calzada, donde ha pasado los días de Semana Santa.

UNA INTERVU CON OSSORIO Y GALLARDO GRANADA, 25.—El señor Ossorio y Gallardo, que se encuentra accidentalmente en esta capital, ha hecho importantes declaraciones a un redactor del diario local «El Noticiero Granadino», cuya síntesis adelantamos. Refiriéndose al Gobierno constituido recientemente, dijo el señor Ossorio y Gallardo que le faltan todas las condiciones necesarias para servir al interés público. Los únicos problemas que le absorben son el reparto de cargos y las manobras para nombrar la jefatura. Los ministros no llevan espádn al cinto, sino una navaja empalmada. El momento exige que un puñado de hombres, y aun un hombre sólo, pasando sobre los partidos y las circunstancias, comparezca ante el Parlamento sin fuerza numérica alguna, dando una sacudida para legislar con eficacia. Si el Parlamento responde, ese hombre lo habrá regenerado, y si continúa viciado, hará lo que quera, pues le seguiría toda la opinión. La dictadura del Poder público en forma clara y descarnada es una variante jurídica que las circunstancias pueden imponer; pero una dictadura verdaderamente vergonzosa, solapada, que impera actualmente, ejercida por los ministros, alcaldes y gobernadores, es perfectamente intolerable. Respecto de la represión del terrorismo, entiende que es una necesidad actual; pero no puede admitirse como sistema, pues sería intolerable forzar a un terrorismo frente a otro terrorismo por haberse jubilado el sentido jurídico de los partidos desde 1909. Todas las combinaciones me parecen igualmente estériles y solamente adecuadas a una política que nos lleve a la revolución. El Gobierno mencionado sería además un último y liberal esfuerzo para terminar con las dictaduras y conseguir la independencia de las Cámaras, que hoy son esclavas de un ministro. Si las Cortes no quieren reunirse, ellas serían quienes instaurasen la dictadura. Respecto del problema agrario, sabida es mi posición. Creo, como una de sus soluciones, en el aumento de los propietarios mediante expropiaciones forzosas. Otro medio estriba en la prohibición de los subarriendos. Respecto del problema regionalista, colocado actualmente en segundo plano, entiendo que es una realidad española. Debe comenzarse acometiendo la implantación del régimen de Administración local. El señor Ossorio y Gallardo terminó diciendo que no deben constituirse más Gobiernos a base de los viejos partidos, a los cuales hay que barrenarlos, destruirlos por perjudiciales. Las declaraciones de Martínez Anido BARCELONA, 25.—Continúan siendo objeto de grandes comentarios las declaraciones hechas anteyer por el gobernador civil, señor Martínez Anido, de las que ya se dió cuenta oportunamente, dándose extraordinaria importancia a la autonomía que él dice procedía en el mando de esta provincia, lo que hizo constar con las siguientes palabras: «Ni el anterior Gobierno ni éste me han hecho la menor insinuación respecto a un cambio de conducta, por lo que se refiere a la persecución de los atentados terroristas. Por otra parte, yo apenas hablo con el ministro, que siempre me ha dejado en absoluta libertad de acción, sin ponerme obstáculos, por lo que sólo merece mis alaba-

FRUTA DE ARAGON ENVERADA POR G. Garcia-Aragona (Cuantos, episodios y cuadros aragoneses) GERCA DE 300 PAGINAS 3 PESETAS De venta en las principales librerías y en el quiosco de EL DEBATE. Quienes deseen recibir la obra, certificada, deberán remitir 3,40 pesetas.

RENAULT Modelo 1919, 18/24 HP., con arranque y alumbrado eléctrico; carrocería doble factón, siete plazas, dos ruedas de recambio. Recientemente recibido de fábrica se vende por asentarse su propietario. Para más detalles dirigirse a MUNDIAL GARAGE IBARRI, Gran Vía, Marqués del Turis, número 55, Valencia.

Quiosco de EL DEBATE calle de Alcalá (frente a las Calatravas).

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Prudencia y energía

El próximo día 28 se celebrará en la Catedral de Córdoba un solemne funeral en sufragio del alma de la condesa de las Quemadas, de grata memoria.

En dicho día y con el mismo fin se aplicarán misas en las iglesias de las Trinitarias, Reparadoras y San José, de esta Corte, y en varios templos de Córdoba y Sevilla.

La ilustre familia de la condesa de las Quemadas, y muy especialmente su hija adoptiva, doña Beatriz Losada y González de Villalaz de Patiño, continúan recibiendo numerosos testimonios de pésame.

Mañana es aniversario de la muerte de don Maximiliano Propper. Para su eterno descanso se dirán misas en varios templos el día 28.

Una distinción La marquesa del Mérito y Valparaíso ha sido nombrada socio de mérito de la Económica de Amigos del País, de Córdoba, por sus relevantes servicios en pro de la cultura y la beneficencia de dicha ciudad.

Tómbola benéfica La condesa de Zubiría ha reunido en sus salones de Bilbao a muchas de sus amistades para darles cuenta de los trabajos que lleva realizados para organizar una tómbola a beneficio de la Cruz Roja bilbaína.

Enfermo Se encuentra delicado de salud el general Mille. Deseamos su pronto restablecimiento.

Bodas El día 1 de abril próximo se celebrará en Novelda el matrimonial enlace de la encantadora señorita Mercedes Gómez Tortosa, hija de los condes de este título, con don César Cort, profesor de la Escuela Superior de Arquitectura.

Enfermos La marquesa viuda del Pazo de la Merced sigue en el mismo delicado estado de salud.

Felicitaciones Por celebrar sus días recibieron ayer muchas felicitaciones la vizcondesa de Eza, la condesa del Puerto y las marquesas de Fontalba y de Ambaog.

Viajeros Ha llegado de Valencia el ex senador barón de Vallent, con su hijo don Ignacio.

El Abate FARIA

La crisis de la producción

La «Gaceta» de ayer publicó una real orden de la Presidencia, en la que se dice: «La liquidación de la anomalía económica producida en todo el mundo por la guerra, está provocando en todas partes una honda crisis a la producción en general. No podía España librarse de crisis semejante, como no pudo eludir la de abastecimiento que la guerra causara, y no hay manifestación del trabajo nacional que no se resienta con mayor o menor intensidad de aquella grave perturbación. Preocupa ésta, por tanto, en primer término al Gobierno de su majestad, ya que de la situación económica del país ha de depender la eficacia de los esfuerzos que se intentan al efecto de resolver cuantos problemas tiene planteados, desde el de la anomalía de la Hacienda pública hasta el de la consolidación de la paz social.

Por otra parte, la generalidad de esa crisis económica a que asistimos hace discutible el acierto de medidas parciales para tal o cual rama, para ésta o aquella forma del trabajo. Accediendo asiladamente a las demandas de unos, se agravaría la situación de otros, y accediendo a la vez a todos, sin la debida ponderación, en la medida de sus respectivas posibilidades, corriese el riesgo de reanudar el incremento de los altos costos de la vida, que de manera tan notoria nos han traído a la crisis misma cuyo remedio nos preocupa.

Inferencia de ello, como primera consecuencia, la necesidad de un estudio de conjunto que permita ponderar todos los intereses para coordinarlos eficazmente en el tratamiento que al mal se aplica; y no parece que debe el Gobierno, decidido como está a ampliar un solo instante el cumplimiento de las obligaciones que sobre él pesan, desoir ninguna voz, ni dejar de aprovechar ningún instrumento especial de estudio, sobre todo cuando esa voz y ese instrumento van acompañados de la autoridad y el prestigio que son característicos de la Comisión protectora de la producción nacional.

En su virtud, y sin perjuicio de la labor que han de realizar otros centros y de las decisiones que, en cualquier momento, al Gobierno competan,

Su majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que por la Comisión que actualmente preside vuestro cargo se lleve a cabo en la forma que tenga más adecuada, el estudio de la presente crisis de la producción y del trabajo, para que en el plazo de un mes, a ser posible, se sirva elevarlo a esta Presidencia, apuntando genéricamente las soluciones de procedimiento y de fondo que estime oportunas.»

OPOSICIONES Y CONCURSOS

CATEDRAS

En la «Gaceta» de ayer se dispone que se anuncie a oposición libre entre doctores, sin dotación hasta que no se consignen en las presupuestos, la cátedra de Psicología, de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central.

Quiosco de EL DEBATE

Calle de Alalá (frente a las Calatravas).

DEPORTES

Carreras de caballos en Lasarte

Mañana se inaugurará la temporada con el «Gran Premio de Primavera»

Un importante equipo madrileño de este deporte acaba de anticiparnos que muy en breve marchará a Inglaterra para jugar varios partidos con renombrados equipos de allí. Para el alojamiento de los «ponies» españoles, los directores del «Ranelagh Club» han prometido reservar varias dependencias.

Entre los encuentros concertados más importantes, figuran los que se han de celebrar con una selección del «Roehampton Club» y con un excelente equipo del famoso club «Hurlingham».

Se nos asegura que los Reyes de España presenciarán varios de dichos partidos, y que en algunos de ellos don Alfonso tomará parte.

CARRERAS DE CABALLOS

El entrenador público mister Jess Davies, que preparaba caballos del marqués de Ambaog, conde de la Mara, marqués del Triano, don Basilio Avial, duque del Arco, don Miguel Acosta y otros muchos propietarios, ha fallecido en Madrid. Todos los caballos que estaban bajo su dirección han sido confiados al cuidado de su primer ayudante (head lad), mister Char-Moore, conocido de los aficionados por haber actuado como jinete en nuestros hipódromos. Moore ha corrido en Inglaterra y últimamente en Alemania, en donde llevó muchas veces al triunfo los colores de Herr Utting.

Mañana abrirá sus puertas el hipódromo de Lasarte, constituyendo la atracción de la tarde el «Gran Premio de Primavera», dotado de 50.000 pesetas, y que reunirá un campo de consideración. Al escribir estas cuartillas no hemos recibido ninguna variación sobre los caballos y jinetes probables, que publicamos oportunamente en estas columnas.

Por falta de espacio damos, sin las consabidas reflexiones, las apreciaciones correspondientes a las dos primeras reuniones.

APRECIACIONES: Primer día, domingo 27 de marzo: Premio de Apertura.—CROVYLE, Alonso. Premio Lasarte.—MAUMUS, Batallador. Premio Billycock.—PETIT PETOT, Buck. GRAN PREMIO DE PRIMAVERA.—BRABANT, Albano.

Segundo día, lunes 28 de marzo: Premio Barcelona.—FRANCES, Janitor. Premio Oca.—MUY BIEN, Hellanhus. PREMIO IRUN.—TAMBOUR, Caposette. Premio Albano.—GROVYLE, L'Aloué. Premio Benito d'Or X.—MITROPHANE, Lantecroed.

LA REVISTA ANUAL

En cumplimiento de lo que dispone la ley de 15 de junio de 1885, y conforme a lo prevenido en las reales órdenes de 29 de diciembre de 1882, 4 de mayo de 1897, 20 de enero de 1915 y demás disposiciones vigentes, los individuos de Clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas deberán presentarse a pasar la revista anual ante el señor interventor de la misma, dentro del mes de abril próximo, desde las diez de la mañana a una de la tarde, por el orden de nóminas que se expresa a continuación:

Día 1 de abril de 1921.—Remuneratorios. Cesantes. Excedentes. Secuestros. Jubilados de todos los ministerios.

Día 2.—Coroneles. Tenientes coroneles. Comandantes. Plana mayor de jefes. Capitanes. Tenientes. Marina.

Día 3.—Sargentos. Cabos. Plana mayor de tropa.

Día 4.—Montepío militar, letras A y B.

Día 5.—Montepío militar, letras C, D y E.

Día 6.—Montepío militar, letras F y G.

Día 7.—Montepío militar, letras H, I, J, K, L y M.

Día 8.—Montepío militar, letras N y O.

Día 9.—Montepío militar, letras P, Q, R y S.

Día 10.—Montepío militar, letras T, U, V y Z.

Día 11.—Montepío civil, letras A y B.

Día 12.—Montepío civil, letras C, D y E.

Día 13.—Montepío civil, letras F y G.

Día 14.—Montepío civil, letras H, I, J, K, L y M.

Día 15.—Montepío civil, letras N y O.

Día 16.—Montepío civil, letras P, Q, R y S.

Despacho con el Rey

Su majestad el Rey, que se encuentra muy mejorado, no sale aún de sus habitaciones.

No obstante, en ellas recibió al presidente del Consejo, con quien despachó, e hizo lo mismo con su secretario particular, ultimando cuantos asuntos merecieran su atención.

El Rey recibió la visita de toda la familia real y de muchos altos personajes palatinos.

Para interesarse por la salud del Monarca han pasado también por el Regio Alcázar buen número de distinguidas personalidades.

Los álbums que en su antecala colocaran los augustos hermanos de la Soberanía continúan llenándose de firmas, correspondientes a las más relevantes personalidades.

SUCESOS

AL COLUMPIARSE En los columpios del Portillo de Embajadores se produjo la grave fractura del brazo derecho Quintín San Bartolomé, de diez y seis años, que vive en la ronda de Toledo, 28.

Pasó al Hospital Provincial.

SERENO APALEADO Leonardo Moreno Fernández, Marcelo Collado y otros cuantos individuos, en una lamentable situación alcohólica, la emprendieron a palos con el sereno Manuel Rodríguez en la calle del General Lacy.

El sereno sufrió lesiones de pronóstico reservado.

ATROPELLOS En la calle del Barquillo un coche, propiedad de don Antonio Campa, arrolló a Pedro Pérez Urias, de sesenta y cuatro años, el cual resultó con lesiones de relativa importancia.

El cocheró fué detenido.

Un coche del Casino de Madrid atropelló en la calle de Barbieri a la niña de tres años María Luisa Ruiz, que sufrió lesiones de pronóstico reservado.

Bernardino Casado García, de diez y seis años, domiciliado en la calle del General Alvarez de Castro, 13, sufrió lesiones de pronóstico reservado al atropellarse en la calle de Ponzano el «auto» 3.166, propiedad del conde de Torrealta, y guiado por Rogelio García Martínez.

Luis Aguado, de cuarenta años, domiciliado en Salitre, 14, fué atropellado por un automóvil en la calle de San Bernardo, causándole lesiones en la cabeza.

El conductor, Marcelo Pérez Piñero, pasó ante el juez.

En el paseo del Marqués de Monistrol el coche que guiaba Manuel Galán Pérez atropelló a José García Pérez, de ochenta y un años, jornalero, causándole graves lesiones.

ARROLLADA POR UNA MAQUINA En la vía de circunvalación una máquina alcanzó a Juliana García Lobo, de cincuenta y tres años, habitante en Panamá, número 7 (California), y sufrió gravísimas heridas.

UN ATRACO Detrás del cuartel de María Cristina dos individuos maltrataron a León Torrijos Luque, y le robaron dos pesetas, cinco décimos de lotería y dos cajetillas.

CRIDA RECOMENDABLE Don Higinio Nieto salió con su familia, dejando en su domicilio, Luzón, 5, a una criada que llevaba pocos días en la casa.

Al regresar los señores de Nieto se encontraron con que la familia había desaparecido con dos relojes, uno de oro; efectos, ropas y 260 pesetas en metálico.

UN CHOQUE En la carretera de El Pardo chocaron un carro y una carreta.

El carretero, Esteban Gómez Zoffa, de treinta y cinco años, resultó con una pierna fracturada.

CARTERA ROBADA Al coronel don Antonio Rocha le hurtaron en un tranvía la cartera con 2.800 pesetas y un resguardo de un giro por 200.

MUDO ESCANDALOSO Demetrio Santamaría Barrera, que es mudo, armó un formidable escándalo en la calle Mayor, maltratando a los guardias que acudieron a calmarlos.

Fué conducido ante el juez.

EL CONFLICTO DEL AZUCAR

ZARAGOZA, 25.—Los labradores continúan preocupados porque los fabricantes de azúcar se resisten a formalizar contratos de la remolacha para la campaña próxima.

Hasta ahora sólo existen proposiciones de adquisición de remolacha a cambio de azúcar.

Los fabricantes esperan las resoluciones del Gobierno para hacer los contratos, pues, según sean sus disposiciones, realizarán o no aquellos.

Se espera con interés el régimen arancelario respecto al problema del azúcar, pues los fabricantes no se deciden a contratar hasta la conocer el arancel y la cantidad de azúcar importado.

NOTICIAS

ESPASOLES FALLECIDOS EN EL EXTRANJERO El cónsul general de España en Manila participa el fallecimiento del súbdito español José Vázquez Ramos, ocurrido en Carigara (Islas Filipinas).

El cónsul general de España en Nueva York participa el fallecimiento del súbdito español F. Alvarez, hijo de Josefa Alvarez, ocurrido el 9 de septiembre de 1919 en el naufragio del vapor americano «Corydon».

PASTA DENTIFRICA CESAR La más higiénica para la dentadura. Depósitos: Pérez Martín y E. Durán.

Toda enfermedad de las vías urinarias la combate con éxito Agua de Corconte.

COLONIA DE LA PRENSA La Junta directiva de esta entidad ha nombrado arquitecto director de las construcciones de esta Sociedad a don Vicente Agustí Elguero, autor de numerosas obras en Madrid.

El señor Agustí Elguero ocupa en la Colonia de la Prensa la vacante que se produjo por fallecimiento de don Felipe Mario López y Blanco, que desempeñó ese cargo desde la fundación de la Colonia.

EL MEJOR POSTRE MERMELADAS TREVIANO

EX ALUMNOS DE LAS ESCUELAS CRISTIANAS La Sociedad de ex alumnos de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, Guzmán el Bueno, número 28, celebrará su fiesta anual mañana domingo 27, teniendo solemne misa cantada a las nueve de la mañana, banquete a la una de la tarde, y a las cuatro velada literaria, a la que asistirá el señor Obispo de Madrid-Alcalá.

Quedan invitados todos los socios a la citada fiesta.

Al Polo fué Siebuto hace un año, y ya no escribe; habrá muerto de escorbuto por no llevar el muy bruto Licor del Polo de Oriol!

Exposición con Experiencias de Motocultivo en Toledo Organizada por la Cámara Oficial Agrícola, del 1 al 15 de mayo próximo. Para detalles, dirigirse a la referida Cámara.

Teatro de la ZARZUELA

Hoy sábado 26, Pascua de Resurrección, a las diez de la noche, estreno en Madrid de la grandiosa película, exclusiva de esta Empresa.

«EXPEDICIÓN DE SIR E. SHACKLETON AL POLO SUR» 11.600 representaciones consecutivas en París, 600!

«CÓMO SE HACE UNA PELÍCULA» en la que toma parte todo el público de la sala.

Lo más nuevo :: Lo más cómico :: Lo más interesante :: Lo más sensacional

¡¡ENFERMOS DEL CABELLO!!

USAD CAPILAR

Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO E IMPIDE SU CAIDA

PRECIO: 6,50 PESETAS ESTUCHE

Se vende en todas las Perfumerías y Droguerías

Depósito general: J. ICART, CLARIS, 10. — BARCELONA

OFRECEMOS GRANDES OCASIONES

En alfileres finos garantizados, lindos modelos en pendientes, pulseras, sortijas, alfileres, dijes, medallas, bolsos de plata. Gran exposición de relojes de oro de ley, repetidores y relojes de pulsera, siempre de los últimos modelos y buenas marcas; pianos, escopetas, máquinas de escribir, máquinas fotográficas, gramófonos, antigüedades, abanicos, objetos varios e infinidad de artículos propios para regalos.

COMPRAMOS, VENDEMOS Y CAMBIAMOS TODO

CASA SERNA, Hortaleza, 9. Teléfono 5.351 M. CASA EXCLUSIVAMENTE EN ARTICULOS DE OCASION

SUENO

TRANQUILO Y SEGURO SE OBTIENE SIN INCONVENIENTE ALGUNO USANDO ANTES DE ACOSTARSE EL

ELIXIR VERONAL del doctor BUSTAMANTE Farmacias y Droguerías

UNA OFERTA CONVINCIENTE

Economizará usted el 80 por 100 de tiempo, reducirá el consumo de jabón y suprimirá el desgaste de la ropa en cuanto use el «LAVANDERO PRACTICO»

Damaso Mengod

COMESTIBLES FINOS, VINOS, LICORES Y CHAMPAGNE DE LAS MEJORES MARCAS. PROBAD LOS EXQUISITOS CHOCOLATES QUE ELABORA EN ESTA CASA. CACAO, THE Y CAFE TOSTADO DIARIAMENTE

Serrano, 98, Teléfono S. 454.

AGUAS DE GESTONA

HIGADO, ESTREMIENTOS, ESTOMAGO Y MAREOS. EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Guía de la industria

y de la exportación alemana. Un tomo, tamaño grande; 400 páginas, con índice en español y láminas en colores.

PRECIO: PESETAS 7

INDUSTRIA-CATALOGO, STUTTGART ALEMANIA, KORNBERGSTR., 28

El Gaitero

Jaime Ruiz

ABENAL, 22, Y GOYA, 4

Fábrica metalúrgica para construcción de aparatos y aplicaciones de bronce.

VINO ONA

DA SALUD FUERZA Y VIGOR

CHRISTUS

La Empresa del Cinema X (Noviciado), en su buen deseo de complacer al público, proyectará hoy Sábado de Gloria y mañana Domingo de Resurrección, esta grandiosa película religiosa, que han quedado sin ver muchas personas por falta de localidades.

También se proyecta en el mismo salón la interesante actualidad «Semana Santa en Madrid».

Todas las muchachas que han concurrido a la Castellana, Recoletos y Calatravas podrán verse en la pantalla con sus lindas toilettes.

Padece usted alguna enfermedad del corazón

o desarreglo funcional, el VINO PINEDO le curará

Tónico cardíaco por excelencia

¡¡ENFERMOS DEL CABELLO!!

USAD CAPILAR

Activa rápidamente la SALIDA y CRECIMIENTO E IMPIDE SU CAIDA

PRECIO: 6,50 PESETAS ESTUCHE

Se vende en todas las Perfumerías y Droguerías

Depósito general: J. ICART, CLARIS, 10. — BARCELONA

SUENO

TRANQUILO Y SEGURO SE OBTIENE SIN INCONVENIENTE ALGUNO USANDO ANTES DE ACOSTARSE EL

ELIXIR VERONAL del doctor BUSTAMANTE Farmacias y Droguerías

UNA OFERTA CONVINCIENTE Economizará usted el 80 por 100 de tiempo, reducirá el consumo de jabón y suprimirá el desgaste de la ropa en cuanto use el «LAVANDERO PRACTICO»

EL ARTE ESPAÑOL

Conferencias en París

En la serie de conferencias que en el próximo mes de abril se celebrarán en el Museo del Louvre, de París, organizadas por la Dirección de los Museos nacionales...

Sección de ajedrez

Me pregunta un señor aficionado si recordamos alguna partida de los maestros Lasker y Capablanca contra otros ajedrecistas profesionales...

Chess board diagram showing moves for White and Black pieces.

También es curiosa y viene a cuento la siguiente partida de Capablanca en un torneo, de Nueva York:

Chess board diagram showing moves for White and Black pieces in a tournament game.

Si ahora jugaran las blancas D 2 A, seguiría C x P + - R 1 R 19 C 6 D + - R 1 D 20 D 8 R + T o C x D 21 C 7 A Mate.

Con gran actividad continúan los preparativos para la organización del gran torneo nacional...

NUEVO TRANVÍA

Por la Dirección general de Obras públicas se anuncia en la «Gaceta», a los efectos legales, que la Sociedad Tranvía del Este de Madrid, ha solicitado la concesión de un tranvía eléctrico en esta Corte...

Administración de EL DEBATE HORAS DE OFICINA Mañana 9 a 1 Tarde 3 a 7

BECAS EN EL ESCORIAL Para estudiantes pobres

La Asociación de Antiguos Alumnos del Real Colegio de María Cristina, de El Escorial, abre concurso para adjudicar una beca para estudios superiores...

UNA ASAMBLEA

En la segunda sesión de la Asamblea que en la Casa de los Ferrovieros celebran los recaudadores de Contribuciones...

VIDA RELIGIOSA

DÍA 26.—Sábado Santo.—Ayuno hasta el mediodía.—Ordenes.—Santos Ulpiano, Pancracio y Benigno, mártires; Ricardo, Obispo; Benito de Palermo, confesor...

ESPECTÁCULOS

REAL.—A las cinco y media, Orquesta Sinfónica. Primer concierto de abono, bajo la dirección del señor Arbós.

ESPAÑOL.—Presentación de la compañía argentina.—A las diez, Nuestros hijos (estreno).

COMEDIA.—A las diez y cuarto, [Tío de mi vida] (estreno). LARA.—A las seis, Al natural, presentación de Pilar Alonso y La moral de Arraballes...

PHILIPS ARGA advertisement featuring various lamp models like 'LA PREFERIDA DEL HOGAR', 'LLENA DE GASES ARGON', 'PREFERIDA EN TODAS PARTES', 'LA DE LA LUZ MAS BRILLANTE', 'DOBLE LUZ A MEDIO COSTE', and 'REPARTO IGUAL DE LUZ'. Includes text: 'Perderá usted mucho dinero, y tendrá usted mala luz, no renovando sus lámparas por las modernas PHILIPS ARGA o PHILIPS 1 1/2 watio Al por mayor: ADOLFO HIELSCHER, S. A. Madrid. Marqués de Cubas, 10. Barcelona, Mallorca, 198.'

BACHILLERATO ABREVIADO. Estudios por correspondencia, sin salir de casa ni dejar sus ocupaciones. Exámenes y resúmenes y sencillos ejercicios. Éxito inmediato para los jóvenes sin carrera...

TRASPASO. tienda un hueco, con entresuelo, tres balcones, muy céntrico, próximo Puerta del Sol. Detalles, Apartado en Correos 171, Madrid.

Auxiliares de Gobernación. Driblante preparación. Apuntes perfectamente ajustados al programa y encuadrados, 20 pesetas, por el doctor don Manuel Morán Claver. Mañana, tarde y noche. INSTITUTO CATOLICO COMPLUTENSE Duque de Alba, 15.—Apartado 269.

MERCEDES. legítimo Daimler 1914, doble faeton, seis asientos, 8 por 18, seminuevo. Principio 7, óptica, informará. La Platería Felipe III n. 1 y 3 en la que paga más en alhajas, oro, plata, platino, dentaduras y paletetas del Monte. EL DEBATE Redacción: 365 M. Administración: 398 M.

LA DIGESTONA CHORRO. cura siempre las enfermedades del estómago por antiguas que sean. Sea cual fuere la medicación empleada, sin resultado, pruebe usted con una sola caja y se convencerá. De venta en las principales farmacias.

MADERAS DE PINO DE GALICIA. En tablas de dos y medio metros de largo, varios anchos y en gruesos de tres, dos centímetros y 13 milímetros. Tablones de varios largos, anchos y gruesos. Todo encuadrado y galgado. Ventas directas. En Pontevedra, Arbo-Valejo, Leopoldo Pérez Conde.

ANUNCIO. La Sociedad Cooperativa «Comisión y Bancas» de Palma de Mallorca, Apartado número 60, SOLICITA socios representantes exclusivos depositarios para la venta a comisión y por cuenta de la Sociedad, de CALZADO-PEJIDOS-MANTAS-MONEDEROS-LIMOSNROS Y CADENAS DE PLATA DE LEY GARANTIZADA Y CONTRASINADA. Intil solicitor sin buenas referencias y estar dispuestos a adquirir acciones nominativas de 50 pesetas, dando derecho al doble del capital suscrito, en géneros que se solicitan tener en depósito para la venta. Cuenta la Cooperativa con 200 representaciones en marcha, entre varios pueblos y capitales de España.

SANDALO PIZA. Mil pesetas. al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del doctor Piza y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades de urinaris. Rememrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre otros similares. Farmacia del doctor Piza. Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales farmacias de España y América.

VINOS Y COÑAC. Casa fundada en el año 1730. PROPIETARIA de dos tercios del pago de Macharnudo, viñedo el más renombrado de la región. Dirección: PEDRO DOMEQ Y CIA, Jerez de la Frontera

BALNEARIO DE SOLARES (Provincia de Santander). Temporada oficial: de 15 de junio a 30 de septiembre. Aguas clorurado-sódicas, bicarbonatadas-mixtas, nitrogenadas.—Muy radioactivas. Gran hotel. Cocina de primer orden. Garages

ROGAD A DIOS EN CARIDAD. POR EL ALMA DE LA EXCELENTISIMA SEÑORA Doña María del Rosario Losada Fernández de Liencres, Gutiérrez de los Ríos y Carvajal. CONDESA DE LAS QUEMADAS. Dama noble de la Real Orden de María Luisa. VIUDA DEL TENIENTE GENERAL EXCELENTISIMO SEÑOR DON ENRIQUE ENRIQUEZ. Que falleció cristianamente en el Señor, a las dos de la mañana EL DIA 18 DE MARZO DE 1921. Confortada con los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P. Su director espiritual, don Enrique Podadera; su hija adoptiva, doña Beatriz Losada y González de Villalaz de Patiño, don Joaquín Patiño y Mesa, y doña Rosario Patiño y Losada; hermanas políticas, excelentísima señora marquesa de los Castellanos y doña Malvina Bonaplata, v. d. de losada; sobrinos, primos y demás parientes. RUEGAN a sus amigos la encomienda a Dios en sus oraciones, por lo que quedarán muy reconocidos. El funeral por el alma de la finada se celebrará el próximo lunes día 28, en la Catedral de Córdoba. También se celebrarán misas dicho día en las iglesias de las Trinitarias, Reparadoras y San José, de esta Corte, y en varias iglesias de las ciudades de Córdoba y Ecija, por el mismo piadoso fin. Varios señores Obispos han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (A 7) AGENCIA DE PUBLICIDAD CORTES.—VALVERDE, 8, PRIMERO

SEGURO MEDICO. agulador médico con servicio farmacéutico de partes, vacunación y entierro. Inscrito en el Registro especial creado por el artículo 1.º de la ley de Seguros de 14 de mayo de 1908, en virtud de real orden del ministerio de Fomento de 23 de marzo de 1921. El personal facultativo de este Igualatorio, que es el que integramente prestó sus servicios en la harto conocida Empresa industrial LA ESPERANZA y por causa de decoro y ética profesional tuvo que separarse de ella, ofrece al público sus oficinas y dirección en la calle de la MAGDALENA, 31, principal. Teléfono M. 4.600, y su consultorio de especialidades en la calle de las HUERTAS, 27, principal izquierda, advirtiéndole que en plazo próximo abrirá un espléndido Sanatorio, Laboratorio de análisis, Rayos X, Diatermia, Baño eléctrico de cuatro celdas, multistato alta frecuencia, seroterapia y Cámara adecuada para baño de luz; proporcionando toda clase de sueros, vacunas, específicos, etcétera que en la sección sexta especial prescriban los profesores médicos del mismo. Para las inscripciones dirigirse a las oficinas o personal de cobranza y propaganda. IMPORTANTE.—A los suscriptores que pertenecieron a LA ESPERANZA se les admite con el derecho de antigüedad que en ella tuvieron, hasta el 30 de abril de 1921.

MINI PEPTONA ORTEGA. para CONVALESCIENTES y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia Ortega, León, 15, Madrid.—Laboratorio, Puente de Valcarlos, 13.

Industria importante privilegiada y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 150 a 100 pesetas, manejadas por él mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 6 a 7 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresas a todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos. Para contestación: Paulino Landáburu (Alava).—Vitoria. MARIA CANOSA. Baterías de cocina, aparatos para alumbrado y calefacción de petróleo y acetileno; braseros, filtros y máquinas de picar. CRUZ, 31, Y GATO, 2.

JUGUETES. Siempre novedades.—Las mejores y más económicas. FUENCARRAL, 136.—VISITAD ESTA CASA. "El Hullero" Jorge Juan, 22. Anticaja de primera, saco 40 kilos... 6,50. Idem especial para cocinas, saco 40 kilos... 5,50. Idem Idem de tercera, saco 40 kilos... 5,00. Almendrilla especial para cocinas, saco 40 kilos... 2,75. Carbón vegetal, de primera, saco 10 kilos... 2,75. TELEFONO S. 977

Tostocalina del doctor BAYOD. EXTRACTO HETERO-OPTERAPICO OSEO-MUSCULAR EXCELENTE TONICO-NERVIOSO POLVO RECONSTITUYENTE INTEGRAL COMPRIMIDOS ELIXIR DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

AGUAS DE BORINES. Tubo digestivo. Ríñones. Diabetes. Infecciones gastro-intestinales.—Reino de las dos mesas por lo digestivo. AGUAS DE BORINES. Gustavo Weinhausen. BARCELONA.—NAPOLIS. 107.

Opositores a Gobernación. Magisterio interno para ambos sexos, completamente independiente. Casa-palacio con espléndido jardín. Competitísimo profesorado. Oficiales primeros de la Gobernación. Academia Caidarán de la F. E. R. A. 11.—Madrid. Apuntes gratis a sus alumnos.—Turnos tarde y noche.

PASTILLAS del Dr. ANDREU. CURACIÓN PRONTA Y SEGURA CON LAS PASTILLAS del Dr. ANDREU. De venta en todas las Farmacias. Los que tengan ASMA o sofocación usen los Cigarrillos antiasmáticos y los Papeles azoados del Dr. Andreu, que lo calman en el acto y permiten descansar durante la noche.

ALQUILERES. ALQUILO hermoso hotel amueblado, media hora. Rezon, Montero, 19. Anuncios. COMPRA. SELLOS españoles, pago los más altos precios, con preferencia de 1850 a 1874. Cruz, 1, Madrid. COMPRA. COMPRO cuadros antiguos y modernos, telas antiguas, muebles antiguos, abanicos, bronces, tallas, porcelanas, miniaturas, Gaitas Ferreres. Plaza San Miguel, 8, principales. ANTES de comprar aparatos para alumbrado eléctrico, compare los precios de la casa Orueta. Núñez de Arce, 7. DEMANDAS. REPRESENTANTES solventes. Búscanse para venta máquinas escribir económicas. Sumamente perfeccionadas. Gran éxito. Gruber. Apartado 185, Bilbao. PRESTAMOS. MIL PESETAS suoceden 2.500 duros, completamente garantizadas. León, 23, segundo. TERRENO al lado de la Nueva Plaza de Toros Monumental; 100.000 pies, a los señores, Angel Villafraña, Génova, 4. Tres a cinco. HUEVOS de aves de raza, garantizados, para incubar. Barquillo, 12. VENDO máquinas de escribir. Ir hacer medias y cozer. Carmen, 23. SI TIENE usted que comprar kettles y palmeras naturales, visite la tienda de Luis Rodríguez, San Bernardo, 78. Teléfono 156, Jordán. URGE vender caja registradora, muy barata. Apartado Correa 409. FABRICACION de nueva bebida. Puede establecerse en todas partes. Muy lucrativa. Conocimiento exclusivo. Maquina completa, 800 pesetas. Mathis, Gruber. Bilbao. VEA nuestros precios y calidad de artículos y comprados con los viles que hacen de liquidación. Sustricia Orduña San. Ltd. San Bernardo, 66. FUGITAMOS toda clase mercancías, informada. Bols, 3. Teléfono 22-97, Mayor. BOLSA DEL TRABAJO. NECESITAN TRABAJO. VIUDA educada, religiosa, discreta, acompañada señora. Caños, 5, principal izquierda. DE USO UNIVERSAL COMO AGUA DE MESA.—NEURASTENIA, DISPEPSIA. HIPERCLORHIDRICA Y CATARROS GASTROINTESTINALES

AGUA DE SOLARES